
 

 

Lunes 13 de Noviembre 2023 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Transición difícil para la industria en México 

(2023-11-13, Redacción, Contra Réplica CDMX (Sitio), )  

La falta de producción de vivienda en México ha llevado a un incremento en los precios, con un 
encarecimiento del 8,5% en este año. Además, se ha registrado una caída del 15% en la 
colocación de créditos hipotecarios. La demanda de vivienda en el Valle de México supera con 
creces la oferta, con solo el 1% a 10% de la demanda en producción. El Presidente de la CMIC, 

Francisco Solares, ha sido criticado por su plan de reconstrucción de Acapulco en 5 años, ya que 
el Tianguis turístico está programado para abril de 2024. Los empresarios y consultores también 
han señalado la falta de infraestructura eléctrica, hídrica, de movilidad y de comunicaciones para 
satisfacer la creciente demanda de inversores extranjeros, especialmente asiáticos. 
 
En Concreto // Transición difícil para la industria en México 

(2023-11-13, Mariel Zúñiga, Contra Réplica, . 13)  
 

Francisco Solares, Presidente de la CMIC, advierte sobre la falta de producción de vivienda en 
México, lo que ha llevado a un incremento del 8.5% en los precios de la vivienda en 2022. La 
escasez de oferta ha llevado a una caída del 15% en la colocación de créditos hipotecarios. 
Además, la falta de infraestructura de servicios para la vivienda y los trámites y permisos costosos 
están inhibiendo la construcción. En el Valle de México, la demanda de vivienda supera en 10 
veces la producción. Solares también señala la falta de prevención en ciudades expuestas a 
fenómenos naturales, como Acapulco. Por otro lado, el nearshoring ha atraído inversionistas 
extranjeros a México, pero la falta de infraestructura eléctrica, hídrica, de movilidad y 
comunicaciones podría llevarlos a buscar oportunidades en otros países. 
 
Reafirma gobernador apoyo a empresarios para atraer inversiones 

(2023-11-12, Sandra Aguilar, AE Grupo Informativo (sitio), )  

El gobernador de Tamaulipas, Américo Villarreal Anaya, ha confirmado que este mes se concluirá 
la tercera y última etapa de las obras de rehabilitación en el dique del estero El Camalote, 
cumpliendo así un compromiso. El gobernador reiteró su apoyo a los empresarios del sur del 
estado para nuevas inversiones y proyectos. Villarreal Anaya destacó los grandes proyectos en 
marcha, como la carretera Tam-Bajío, el puente de La Esperanza y el Plan de Movilidad Tampico-
Altamira. También mencionó la inversión de 4 mil 500 millones de dólares de la empresa New 
Fortress para la licuefacción de gas, que se espera genere nuevas oportunidades de empleo. El 
evento contó con la presencia de funcionarios estatales y municipales, así como de 
representantes del sector empresarial, incluyendo a Francisco Solares Alemán, presidente de 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción. 

CONSTRUCCIÓN 
 
Tira “Otis” sector de obras en Guerrero 

(2023-11-13, Saraí Cervantes, Reforma, . 2)  

El huracán "Otis" ha causado grandes pérdidas en el sector de la construcción en Guerrero, 
México, lo que podría resultar en una caída del 8% en el Producto Interno Bruto (PIB) de la 
construcción este año. El huracán ha devastado la infraestructura y la vivienda en Acapulco, que 
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representa el 40% de la economía de Guerrero. Se estima que el PIB de la construcción de 
Guerrero será de 20 mil millones de pesos, lo que representa el 1.3% del PIB de la construcción 
nacional. La reconstrucción beneficiará a pequeños y medianos constructores en vivienda e 
infraestructura carretera. Se espera que las empresas grandes tarden al menos un año en 
reconstruir infraestructura turística, como hoteles y centros comerciales. 
 
Donaldson: Historia de éxito en la industria automotriz mexicana 

(2023-11-13, Redacción, Reforma, . 32,34)  

El director de Ventas de Donaldson para Latinoamérica, Francisco Díaz, advierte que las 
empresas que buscan relocalizarse en México deben asumir compromisos, como traer equipo de 
entrenamiento, infraestructura y manufactura de calidad. Díaz enfatiza que México no solo es un 
país de costo competitivo, sino que también tiene la capacidad de desarrollar y diseñar procesos 
de manufactura que generan productos de buena calidad y eficiencia. Sin embargo, señala que 
las autoridades y gobiernos deben mejorar la infraestructura, especialmente en puertos marítimos 
y carreteras, para facilitar la exportación y el acceso a la frontera. Además, menciona que la 
inseguridad puede ser un factor crítico para las empresas, especialmente en zonas con desafíos 
importantes. Por último, destaca la importancia de considerar el medioambiente al establecerse 
en México, ya que el país no permite la instalación de equipos viejos por ser de bajo costo. 
 
El desamparo de Acapulco 

(2023-11-13, Carlos M. Urzúa, El Universal, . 15)  

La Cámara de Diputados votó en contra de asignar presupuesto para la reconstrucción de 
Acapulco tras el huracán Otis, dejando a cientos de miles de personas sin apoyo. La extinción 
del fideicomiso del Fonden por parte de Andrés Manuel López Obrador privó a Acapulco de 
recursos y reglas para enfrentar las secuelas del desastre natural. A pesar de su importancia 
histórica, la borregada obradorista no mostró compasión por los habitantes del puerto. La 
reconstrucción requerirá fondos considerables de la sociedad civil, ONG y empresas turísticas. 
 
Acapulco 

(2023-11-13, León Bendesky, La Jornada, . 26)  

La reconstrucción de Acapulco después del huracán Otis requerirá una evaluación precisa de los 
daños y una estrategia integral para mejorar las condiciones de la ciudad y su entorno. La 
estimación inicial de 61 mil millones de pesos para la reconstrucción contrasta significativamente 
con la estimación del sector empresarial de 306 mil millones de pesos. Además, se necesita una 
intervención decisiva en materia de seguridad pública, educación y servicios de salud, así como 
un reordenamiento de la infraestructura turística. Sin embargo, los recursos disponibles, incluido 
el Fondo de Desastres Naturales, son insuficientes para cubrir los daños. La falta de un plan y 
recursos suficientes, combinada con la decisión del gobierno de declarar superada la 
emergencia, podría resultar en una reconstrucción parcial y tardada. 
 
Ótis, categoría 0 en prioridades de la 4T 

(2023-11-13, Gaby Salido, El Sol de México, . 13)  

El huracán Otis ha dejado graves daños en el estado de Guerrero, incluyendo viviendas e 
infraestructura. A pesar de la tragedia, las autoridades federales han minimizado la situación y 
no han proporcionado información oportuna para tomar precauciones. La falta de atención oficial 
ha dejado a Acapulco y Coyuca de Benítez en condiciones desoladoras, con miles de familias 
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afectadas y un largo camino de reconstrucción por delante. A pesar de las afirmaciones del 
Presidente de que hay suficiente recurso para atender la tragedia, la aprobación del Presupuesto 
de Egresos 2024 no asignó suficientes recursos económicos para acelerar el proceso de 
reconstrucción. La falta de prioridad y atención adecuada a la reconstrucción de viviendas e 
infraestructura plantea un desafío para la recuperación de la región. 
 
ENTREGAN PAQUETES DE CEMENTO EN SOMBRERETE 

(2023-11-13, Redacción, Direcciones Zacatecas ZAC (Sitio), )  

La Secretaría de Desarrollo Urbano, Vivienda y Ordenamiento Territorial (Seduvot) ha entregado 
material para construcción de viviendas a 100 familias en Sombrerete, Zacatecas. La entrega se 
realizó a través del programa Construyendo Bienestar, con el objetivo de llevar los beneficios 
directamente a la ciudadanía. La titular de la Seduvot, Luz Eugenia Pérez Haro, destacó la 
importancia de este apoyo para mejorar las condiciones de vida de las familias beneficiadas. 
 
Proyectan 40 obras prioritarias para zona rural de Irapuato para 2024 

(2023-11-13, Fernanda Garduño, El Sol de Irapuato (sitio), )  

El Programa de Inversión de 2024 en Irapuato podría incluir al menos 40 obras para las 
comunidades rurales, que representan alrededor del 20% del territorio. El programa se está 
preparando con una inversión considerable para distribuir en la zona rural y urbana, incluyendo 
obras de infraestructura como caminos, electrificación rural y mejoramiento de vivienda. En 2023, 
se completaron proyectos importantes, como el camino de La Caja a San Javier, beneficiando a 
miles de habitantes. Actualmente, se están llevando a cabo más obras, como los caminos de 
Tomelopez a Santa Elena y de El Romeral a Guadalupe de Rivera. 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Prohibición de fórmulas lácteas abre debate 

(2023-11-13, Sara Cantera, El Universal, . 1,25)  

Una iniciativa para promover la lactancia materna en México ha generado un debate sobre las 
opciones de madres trabajadoras, ya que busca prohibir la promoción de fórmulas lácteas en 
instituciones de salud pública. La propuesta, que aún está pendiente de aprobación, ha generado 
opiniones encontradas, ya que algunas empresas no tienen horarios flexibles ni salas de 
lactancia. La iniciativa, presentada en agosto en la Cámara de Diputados, busca desalentar el 
uso de fórmulas lácteas y promover la lactancia materna. El Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE) ha propuesto que los empleadores promuevan la lactancia materna, ya que las empresas 
que tienen salas de lactancia experimentan un menor ausentismo y una mayor retención de 
talento. El mercado de fórmulas lácteas en México tiene un valor de más de 2 mil millones de 
dólares al año y está dominado por cinco empresas. La iniciativa ha generado preocupación entre 
los productores de fórmulas lácteas, que argumentan que no se debe satanizar su uso y que las 
madres deben tener la opción de decidir qué tipo de alimentación dar a sus hijos. 
 
Desbalance 

(2023-11-13, Desbalance, El Universal, . 26)  

El proceso de aprobación del presupuesto de la Federación 2024 fue atropellado y estuvo 
marcado por jaloneos políticos, resultando en un presupuesto de 6.4 billones de pesos. El 
proceso fue criticado por la Coparmex, que argumentó que el presupuesto no cumple con las 
necesidades del país y que no se destinaron suficientes recursos a la infraestructura. Además, 
hubo una reducción significativa en el presupuesto para la Secretaría de Salud, lo que llevó al 
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presidente de la Comisión de Salud, José Luis Montes, a advertir que no se podrán atender las 
necesidades de salud de los mexicanos. Por otro lado, el gobierno solicitó el apoyo de las 
empresas para la reconstrucción de las áreas afectadas por el huracán Otis en Acapulco, pero la 
Coparmex señaló que ninguna ayuda será suficiente sin un presupuesto público adecuado. 
 
Prohibición de fórmulas lácteas sobre debate 

(2023-11-13, Sara Cantera, El Universal (sitio), )  

La iniciativa para evitar la promoción de fórmulas lácteas en instituciones de salud pública en 
México ha generado un debate sobre la promoción de la leche materna. Mientras algunos 
argumentan que la promoción de la leche materna es esencial para la salud de los bebés, otros 
señalan que las madres deben tener la libertad de elegir la alimentación de sus hijos. La iniciativa, 
que está pendiente de aprobación, ha sido presentada por legisladores del PAN, PRI, MC y PRD. 
La propuesta ha generado preocupaciones sobre la restricción de la elección de las madres, 
especialmente aquellas que no pueden dar lactancia materna por razones fisiológicas o laborales. 
El Consejo Coordinador Empresarial ha propuesto que los empleadores promuevan la lactancia 
materna, argumentando que las empresas con salas de lactancia experimentan un menor 
ausentismo y una mayor retención de talento capacitado. El mercado de fórmulas lácteas en 
México tiene un valor de más de 2 mil millones de dólares al año y está dominado por cinco 
empresas. 
 
Carece PEF 2024 de transparencia, señala la IP 

(2023-11-13, Leticia Hernández, El Financiero, . 12)  

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) ha advertido que el Presupuesto 
de Egresos de la Federación 2024 (PEF) es procíclico y las finanzas públicas son frágiles, con 
ingresos que crecen en menor medida que los gastos. El CEESP señala que el próximo gobierno 
recibirá una situación de finanzas públicas muy débil, con ingresos frágiles y una deuda 
sustancial. Por otra parte, la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) 
considera inaceptable la aprobación del PEF 2024, ya que no se asignaron recursos para la 
emergencia en Acapulco, a pesar de las necesidades de reconstrucción tras el huracán Otis. El 
sindicato patronal pide un fondo o recursos etiquetados para atender la emergencia y 
reconstrucción, y critica el fin de la Declaratoria de Emergencia como un acto de "profunda 
indolencia". 
 
Nombres, Nombres y ... Nombres // Ven salarios mínimos entre 15% y 18% por elecciones, 
golpe a pymes y más informalidad 

(2023-11-13, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 16)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha anunciado que el gobierno propondrá un 
aumento salarial para 2024, que será el último durante su mandato. La Secretaría del Trabajo y 
Previsión Social (STPS) ha sugerido un aumento del 20%, mientras que la Confederación 
Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) ha propuesto un incremento del 12%. La 
decisión final se tomará en la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos (Conasami). Sin 
embargo, algunos expertos sugieren un aumento del 5% o 18% para impulsar las 
remuneraciones políticamente. Las pequeñas y medianas empresas (pymes) se ven 
especialmente afectadas por los aumentos salariales, ya que su carga, incluidas las pensiones, 
se ha vuelto inmanejable. Como resultado, muchas pymes optan por la informalidad o la 
formalidad a medias, lo que fomenta la rampante informalidad. 
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Estiman llegada de 40 mil mdd por nearshoring 

(2023-11-13, Yazmín Zaragoza, El Heraldo de México, . 1,18)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) estima que la Inversión 
Extranjera Directa (IED) en México alcanzará los 40 mil millones de dólares en 2023, a raíz de la 
relocalización de empresas por el proceso de nearshoring. Sin embargo, la organización también 
señala la incertidumbre de los empresarios debido a la política pública del país. José Medina 
Mora Icaza, presidente de COPARMEX, destaca la importancia de aprovechar la relocalización 
de empresas y el Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos y Canadá (T-MEC) para atraer 
nuevas inversiones. Según un informe de la embajada de Estados Unidos en México, hay 19 
entidades del país que tienen las condiciones necesarias para la inversión, mientras que 11 
estados tienen recomendación de no viajar ni colocar capital. 
 
Este es el AUMENTO máximo al salario mínimo 2024 que se podría autorizar en diciembre 

(2023-11-13, Redacción, Terra.com.mx (sitio), )  

El mes de diciembre será crucial para decidir el aumento máximo al salario mínimo en México 
para 2024. El presidente Andrés Manuel López Obrador ha expresado la necesidad de un 
incremento "considerable" en el salario mínimo, y se espera que se reúna con la comisión de 
salarios mínimos para discutirlo. La Confederación Patronal de la República Mexicana 
(COPARMEX) ha expresado su disposición a aprobar un aumento máximo para ayudar a los 
trabajadores a hacer frente a la inflación. Actualmente, el salario mínimo es de 207.44 pesos 
diarios, y se espera un aumento superior al 15% para 2024. La decisión se tomará en diciembre 
y podría tener un impacto significativo en las condiciones laborales del país. 
 
Coparmex se lamenta por presupuesto 2024 

(2023-11-13, Carlos Uriegas, Plaza de Armas QRO (sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) ha expresado su 
preocupación por el presupuesto aprobado para el próximo año, que privilegia los recursos para 
proyectos prioritarios del gobierno, pero deja marginales los recursos para la educación y la salud, 
y no etiqueta recursos para atender la emergencia derivada del huracán Otis. COPARMEX 
advierte sobre un posible uso político electoral de los programas sociales si hay discrecionalidad 
en su implementación. Además, COPARMEX destaca la reducción de 13 mil millones de pesos 
aprobada por el legislativo para el Poder Judicial y otros organismos autónomos. También se 
menciona la deuda, que supera el gasto en inversión pública y cubrirá el gasto corriente. 
 
Propone IP reducción escalada de jornada 

(2023-11-13, Redacción, Zócalo COAH (sitio), )  

Durante un parlamento abierto sobre la reforma laboral en México, representantes de la iniciativa 
privada, incluidas las cámaras empresariales, han planteado alternativas para la reducción de la 
jornada laboral de 48 a 40 horas. El presidente de la Cámara Nacional de Comercio, Héctor 
Rodríguez López, sugirió que esta reducción se haga de manera gradual en un plazo de ocho 
años. Sin embargo, Rodríguez López expresó preocupación por la aprobación de la reducción de 
jornada, argumentando que esto podría tener un impacto negativo en la economía y en los 
trabajadores, ya que los costos de operación de las empresas podrían aumentar entre un 30 y 
40 por ciento. 
 
Acechan problemas de salud a Acapulco 
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(2023-11-13, Rodrigo Cerezo, 24 Horas, . 1,3)  

El huracán Otis ha dejado al puerto de Acapulco, México, con infraestructura y servicios básicos 
perdidos, lo que podría llevar de dos a tres años para estabilizar la situación sanitaria. Las 
enfermedades que podrían surgir incluyen fiebre amarilla, cólera, difteria y dengue, debido a la 
gran cantidad de basura, escombros, animales muertos y agua insalubre en la zona. Expertos 
advierten que se deben fortalecer los programas de atención a la salud, incluyendo el acceso a 
medicamentos y protocolos de higiene y sanitización. Además, se debe prevenir la reintroducción 
de enfermedades eliminadas en la región, como la fiebre amarilla. El dirigente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) ha destacado la necesidad de vaciar las albercas de los hoteles 
para evitar la propagación del dengue. 
 
Como inaceptable e indolente calificó la Coparmex que se haya decretado el fin de la 
declaratoria de emergencia en Acapulco y en Coyuca de Benítez. 
(2023-11-13, Luis Cárdenas, 102.5 MVS Noticias, )  

Como inaceptable e indolente calificó la Coparmex que se haya decretado el fin de la declaratoria 
de emergencia en Acapulco y en Coyuca de Benítez Explicó que ninguna ayuda será suficiente 
sino va acompañada de presupuesto público Algo alarmante es que los diputados no designaron 
presupuesto para la reconstrucción de Acapulco pero si a los proyectos prioritarios del ejecutivo 
como el Tren Maya 

.. 
 
Acechan problemas de salud a Acapulco tras impacto de Otis 

(2023-11-13, Rodrigo Cerezo, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El huracán Otis, de categoría 5, ha dejado a Acapulco con infraestructura y servicios básicos 
devastados, lo que podría llevar de dos a tres años para estabilizar la salud en la ciudad. Las 
enfermedades como la fiebre amarilla, el cólera, la difteria y el dengue representan una amenaza 
para la población. Se requiere priorizar programas de atención sanitaria para prevenir 
enfermedades, especialmente debido a la gran cantidad de basura, escombros y agua insalubre 
en la zona. Las condiciones climáticas y el encharcamiento de agua contaminada podrían 
favorecer la proliferación de enfermedades como el dengue. Se deben fortalecer los programas 
de vacunación y prestar especial atención a los grupos vulnerables. El Consejo Coordinador 
Empresarial se ha unido al Gobierno Federal para apoyar en la atención de la salud tras los daños 
causados por el huracán, proporcionando medicamentos y sueros. 
 
EN EL PRÓXIMO "BUEN FIN", CONCANACO RECOMIENDA A LOS CONSUMIDORES 
PLANIFICAR SUS COMPRAS 

(2023-11-13, Redacción, Pasaporte Informativo (Sitio), )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO 
SERVYTUR México) ha compartido recomendaciones para los consumidores y empresarios que 
participarán en El Buen Fin 2023, la fiesta comercial más importante de México. Para los 
empresarios, se recomienda registrarse en el portal de CONCANACO SERVYTUR México para 
participar oficialmente en el evento, planificar el inventario y la logística, y ofrecer promociones 
atractivas. Para los consumidores, se recomienda establecer un presupuesto, planificar las 
compras, descargar la app El Buen Fin para encontrar promociones, investigar y comparar 
precios, y conocer los derechos del consumidor. El Buen Fin 2023 se llevará a cabo del 17 al 20 
de noviembre. 
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Inversión en México por Nearshoring muestra relocalización de inversiones. 
(2023-11-13, Mario Maldonado, 98.5 El Heraldo Radio, )  

Inversión en México por Nearshoring muestra relocalización de inversiones Datos más recientes 
según Coparmex es que van a llegar 40 mil mdd de empresas de todo el mundo Planta de Tesla 
tardará más de lo planeado La CDMX también será beneficiada por Nearshoring gracias al 
establecimiento de corporativos 

.. 

 
TREN MAYA 

 
Sureste de México: ¿Está listo para la inversión extranjera? 

(2023-11-13, Redacción, Reforma, . 12,13)  

El Tren Maya, un proyecto de infraestructura en México, ha sido criticado por su impacto 
ambiental, pero también se ha señalado como una oportunidad para el sureste del país, que ha 
sido históricamente marginado. La región ha experimentado un crecimiento económico 
considerable en los últimos años, con un aumento del 3.2% en el PIB en 2020, en comparación 
con el 8.2% a nivel nacional. El sureste ya está recibiendo mercancía por sus puertos y cuenta 
con un gran flujo de pasajeros, pero carece de una conexión económica terrestre con el resto de 
México. El Tren Maya podría solucionar esto, con planes para utilizar vías para movilizar carga a 
lo largo de la península. Sin embargo, el proyecto ha sido objeto de controversia debido a su 
impacto ambiental. A pesar de esto, se espera que el tren impulse el crecimiento económico en 
la región, con un impacto económico local que crecerá de 0.84 a 1.59, casi el doble, si el proyecto 
se lleva a cabo. El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, considera que el Tren 
Maya fomentará el turismo y el desarrollo económico y social de la región. 
 
Carreras técnicas son demandadas por sector productivo 

(2023-11-13, Redacción, Reforma, . 1,20,21,22)  

El CONALEP y el sector productivo están colaborando en la formación de técnicos especializados 
para la industria ferroviaria, que incluye proyectos como el Tren Maya. El director general de 
CONALEP, Enrique Ku Herrera, destacó la importancia de la colaboración entre el sector 
educativo y productivo para satisfacer las demandas del mercado laboral. Señaló que el 
desarrollo de la industria ferroviaria en México, incluyendo proyectos como el Tren Maya, requiere 
de técnicos especializados. Ku Herrera también destacó la importancia de la formación técnica 
para la industria automotriz, incluyendo la producción de vehículos eléctricos. 
 
Sheinbaum confía en triunfo en Yucatán 

(2023-11-13, Flor Castillo, Excélsior, . 2)  

El precandidato de Morena a la gubernatura de Yucatán, Joaquín Díaz Mena, recibió el respaldo 
de Claudia Sheinbaum, coordinadora de la Cuarta Transformación. Durante el evento, 
Sheinbaum destacó la importancia de fortalecer la unidad para evitar retroceder en los avances 
logrados por la Cuarta Transformación. Mencionó que, con el apoyo de su pueblo, Andrés Manuel 
López Obrador ha logrado cambios significativos, incluyendo la creación de la pensión para 
adultos mayores y la construcción del Tren Maya. Mario Delgado, presidente Nacional de Morena, 
también estuvo presente y aseguró que el sureste será para Morena. 
 
Manufactura rescata a la industria en septiembre 
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(2023-11-13, Redacción, El Economista, . 32)  

La actividad industrial en México experimentó un mes de contrastes en septiembre, con un 
crecimiento del 0,15% en comparación con agosto. La manufactura fue el componente más 
importante, con un crecimiento del 1,7%, compensando la caída del resto de los componentes. 
Sin embargo, la actividad de la construcción cayó un 4,1%, arrastrada por una disminución del 
24,8% en las obras de ingeniería civil, que incluyen la obra pública. A pesar de esto, la actividad 
de la construcción ha aumentado un 80,3% en lo que va del año, impulsada por proyectos 
emblemáticos del gobierno federal, como el Tren Maya. Este fue el primer descenso en las obras 
de ingeniería civil en 11 meses. 
 
Punto de Vista // Riesgos 

(2023-11-13, Isaac Katz, El Economista, . 63)  

El crecimiento económico en México ha sido impulsado por el aumento del consumo privado, la 
expansión de la inversión y el flujo récord de remesas enviadas por mexicanos en el extranjero. 
Sin embargo, existen riesgos que podrían afectar negativamente el crecimiento, tanto a nivel 
internacional como nacional. A nivel internacional, una desaceleración o recesión en la economía 
de Estados Unidos podría reducir las exportaciones mexicanas. Además, los riesgos geopolíticos, 
como la agresión de China hacia Taiwán, el conflicto en Ucrania y la guerra en Israel, podrían 
tener impactos negativos. A nivel nacional, los riesgos son principalmente de naturaleza política, 
como los ataques del presidente López contra sus adversarios y el aumento de la violencia y la 
inseguridad. También existe el riesgo de que el presidente López tome medidas radicales, como 
expropiaciones de bienes e infraestructura o de los recursos de retiro de los trabajadores. Aunque 
estos riesgos existen, se espera que la economía continúe creciendo. 
 
Idefin alista giras internacionales para detonar nearshoring en Quintana Roo 

(2023-11-12, Jesús Vázquez, El Economista (sitio), )  

El Instituto para el Desarrollo y Financiamiento de Quintana Roo (Idefin) está planeando giras 
comerciales a China, Canadá y Colombia para atraer inversiones de nearshoring, con el objetivo 
de diversificar la economía del estado. Entre los atractivos que ofrece Quintana Roo, se menciona 
la excelente conectividad, reforzada con el Tren Maya, certeza jurídica y abundancia de agua. 
Actualmente, se están analizando 47 proyectos para inversión en Quintana Roo, con énfasis en 
la zona sur del estado. Además, se busca avanzar en el tratado parcial de libre comercio con 
Belice para facilitar la exportación de mercancías desde Chetumal hacia los centros de consumo 
turístico del país centroamericano. 
 
Retrato Hereje // “Ayuda” Morena apuesta opositora en estados 

(2023-11-13, Roberto Rock L., El Sol de México, . 6)  

La renovación de gobernadores en México el próximo año proyecta triunfos cómodos para 
Morena en Tabasco, Chiapas, Veracruz y Morelos, con la oposición proyectando candidatos sin 
la fuerza para representar al lopezobradorismo. Sin embargo, Morena enfrentará dificultades en 
Puebla y la Ciudad de México, donde encontrará un fuerte desgaste y adversarios con perfil 
ganador. Las fricciones entre bloques en Morena son cada vez más públicas, incluyendo la pugna 
entre Adán Augusto López Hernández y Claudia Sheinbaum. López Hernández ha sido 
marginado por señalamientos de corrupción y frivolidad, y su ambición de seguir gobernando a 
través de su hermana Rosalinda López Hernández ha sido descartada. En la Ciudad de México, 
Omar García Harfuch, ganador de la encuesta interna, fue sacrificado en favor de Clara Brugada, 
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quien rompió lanzas con Sheinbaum. El perfil de Brugada puede tener dificultades para atraer a 
las clases medias y a un sector sin partido. La renovación de gobernadores también incluirá la 
elección de cientos de alcaldías y Congresos estatales. 
 
La Quinta Transformación // La definición de Ebrard 

(2023-11-13, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

El exsecretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, anunció su renuncia al Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena) y su intención de formar un nuevo partido político, denominado 
"Futuro 21". La decisión se produce después de su derrota en las elecciones primarias de Morena 
para seleccionar al candidato presidencial. Ebrard ha sido una figura controvertida en la política 
mexicana, habiendo sido acusado de corrupción y negligencia en los proyectos del Tren Maya y 
la Línea 12 del Metro de la Ciudad de México. Sin embargo, Ebrard ha negado todas las 
acusaciones en su contra. Su nuevo partido, Futuro 21, se centrará en temas como la educación, 
el medio ambiente, la salud y la economía. 
 
Diálogo fructífero 

(2023-11-13, Redacción, Reporte Indigo Cinco Días, . 8)  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa, se reunió con la presidenta municipal 
de Benito Juárez (Cancún), Ana Patricia Peralta, para discutir el presupuesto estatal 2024 y 
fortalecer la obra pública, inversión en salud, educación, vialidades y programas de desarrollo 
social. Durante la reunión, se discutieron los avances en las gestiones para obras 
complementarias, como el Puente Nichupté, el distribuidor vial del aeropuerto, la ampliación de 
la avenida Chac Mool y la carretera 180 D. También se discutió el impacto del Tren Maya en la 
región. La presidenta municipal agradeció las gestiones de la gobernadora para traer desarrollo 
y justicia social a Cancún. 
 
May rechaza que haya confrontación con Adán 

(2023-11-13, Claudia Arellano, La Razón de México, . 10)  

Javier May, coordinador estatal de la Defensa de la 4T en Tabasco, niega cualquier 
confrontración con Adán Augusto López Hernández. May destaca la unidad en Morena y señala 
que quienes buscan división se quedarán con las ganas. May afirma que está orgulloso de liderar 
las encuestas en Tabasco y que es importante que Morena esté unido para honrar el proyecto 
de transformación. El político, que ha sido dos veces alcalde de Comalcalco y diputado, trabajará 
para ganar las 17 presidencias municipales, la mayoría calificada en el Congreso local, las 
diputaciones federales, senadurías, la gubernatura y la Presidencia de la República. May también 
destaca la importancia de los programas sociales, como Sembrando Vida, para mejorar la vida 
de los habitantes. Además, May ha sido director general del Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur) y estuvo a cargo del Tren Maya. 
 
Pregunta Sin Ofensa // Los fichados de morena 

(2023-11-13, Karina Aguilar, 24 Horas, . 8)  

La candidata de Morena en la Ciudad de México será Clara Brugada, a pesar de estar 14 puntos 
por debajo de Omar García Harfuch. En Chiapas, el candidato será el senador Eduardo Ramírez, 
quien ha prometido aprobar la renuncia del ministro Arturo Zaldívar. En Guanajuato, la candidata 
será Alma Alcaraz, quien tiene vínculos con Ricardo Sheffield. En Jalisco, la candidata será 
Claudia Delgadillo, quien fue colaboradora de Aristóteles Sandoval. En Morelos, la candidata será 
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Margarita González Saravia, quien utilizó recursos públicos para promoverse como aspirante a 
la gubernatura. En Tabasco y Veracruz, los candidatos serán Javier May, responsable del Tren 
Maya, y Rocío Nahle, respectivamente. En Yucatán, el candidato será Joaquín Díaz Mena. En 
Puebla, el candidato será Alejandro Armenta, a pesar de las acusaciones en su contra. En 
Querétaro, José María Tapia será el candidato para gobernar la capital del estado. 
 
Presupuesto 2024 es electoral y olvida a Acapulco: CEEPS 

(2023-11-13, 24 Horas, 24 Horas, . 17)  

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) ha criticado el Presupuesto de 
Egresos de la Federación 2024 por su endeudamiento excesivo y falta de atención a la 
emergencia en Acapulco. El CEESP también ha señalado la falta de transparencia en el uso de 
recursos públicos, y ha expresado preocupación por la rapidez con la que se están completando 
proyectos como el tren Maya y la refinería de Dos Bocas. El organismo ha sugerido que los 
recursos deberían haberse destinado a la emergencia y reconstrucción en Guerrero en lugar de 
a proyectos políticos y electorales. 
 
Autorrobo de 20 mdp 

(2023-11-13, Gilberto García, Uno más Uno, . 1,11)  

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador asignó 20 millones de pesos para indemnizar a 
ejidatarios afectados por la construcción del Tren Maya en Quintana Roo, México. Sin embargo, 
el dinero fue robado por delincuentes. La investigación sugiere que podría tratarse de un 
autorrobo con complicidad entre integrantes del comisariado ejidal y el asesor jurídico del ejido 
Chunyaxche y anexos. Los delincuentes amenazaron al tesorero ejidal y su familia para obtener 
el dinero, que provenía del pago de extracción de material pétreo para la obra del Tren Maya. 
Los asaltantes huyeron en un vehículo, pero tuvieron un accidente y abandonaron el auto y las 
armas de fuego. La investigación apunta al tesorero como el presunto responsable del robo con 
violencia, junto con otros miembros del comisariado ejidal y el asesor jurídico. 
 
Expropian otros 64 inmuebles para continuar con obras del Tren Maya 

(2023-11-13, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

El gobierno federal de México ha expropiado 64 inmuebles en Yucatán y Quintana Roo para 
continuar con la construcción del Tren Maya, un proyecto de infraestructura y turismo de gran 
envergadura. Los terrenos, que suman 711,120 metros cuadrados, se encuentran en los 
municipios de Maxcanú, Chocholá, Umán, Mérida, Kanasín, Tixpéhual, Tixkokob, Cacalchén, 
Izamal, Sudzal, Chemax y Valladolid en Yucatán, y los municipios de Puerto Morelos, Solidaridad, 
Bacalar, Othón P. Blanco y Tulum en Quintana Roo. La inauguración del Tren Maya está prevista 
para diciembre de este año, con la primera etapa que conecta Campeche y Cancún. El presidente 
Andrés Manuel López Obrador confirmó que Cancún y el Caribe mexicano formarán parte del 
recorrido inaugural. Los boletos del Tren Maya se venderán a un precio accesible, 10% más 
barato que los boletos de autobús. 
 
Indemnizan a Ejido por Tren ¡y les roban! 

(2023-11-12, Redacción, La Voz de la Nación (Sitio), )  

Un grupo armado robó alrededor de 17 millones de pesos al tesorero del Ejido de "Chunyaxché 
y Anexos" en Quintana Roo, México. El dinero era parte de la indemnización por el uso de tierras 
comunitarias para el Tren Maya y el aeropuerto de Tulum. El robo ocurrió cuando seis sujetos 
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llegaron a la localidad en una camioneta blanca, golpearon al tesorero y huyeron con el dinero. 
Aunque chocaron su vehículo contra un árbol, lograron escapar. En la camioneta se encontraron 
dos armas. La zona es urbana, por lo que se cree que los demás miembros del grupo podrían 
haber escapado en otro vehículo. 

AIFA 
 
Llegan 1.5 millones de vacunas rusas 

(2023-11-13, Staff, Reforma, . 2)  

La Secretaría de Salud (Ssa) anunció que más de un millón y medio de dosis de la vacuna Sputnik 
V contra el Covid-19 llegaron al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) en tres vuelos de 
la aerolínea Emirates. Estas vacunas serán utilizadas durante la Campaña Nacional de 
Vacunación contra influenza y Covid-19 para la temporada invernal 2023-2024, que se 
implementa desde el 16 de octubre y se tiene previsto concluir el 31 de marzo de 2024. Las dosis 
fueron adquiridas a la empresa Human Vaccine y su arribo, traslado y seguridad fue supervisado 
por personal de Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México (Birmex), del Centro Nacional 
para la Salud de la Infancia y la Adolescencia (Censia) y Cofepris. 

Sin Embargo (sitio), La Capital TAMPS (sitio), NV Noticias VER (sitio), El Vigía BC (sitio), Cuarto Poder Chiapas (sitio),  
 
México recibe un millón 560 mil vacunas Sputnik contra Covid-19 en el AIFA 

(2023-11-13, Yalina Ruiz, El Universal (sitio), )  

Este domingo, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) recibió un tercer cargamento de 
un millón 569 mil dosis de vacunas Sputnik V contra Covid-19, adquiridas a la empresa Human 
Vaccine. Estas vacunas se aplicarán durante la campaña nacional de vacunación contra influenza 
y Covid-19 para la temporada invernal 2023-2024. Desde el 16 de octubre hasta el 31 de marzo 
de 2024, se llevará a cabo esta campaña, en la que Birmex será responsable de distribuir las 
vacunas a todas las entidades federativas. La Secretaría de Salud invita a las personas con 
mayor riesgo de desarrollar cuadros graves de la enfermedad, como mayores de 60 años, 
embarazadas, personas con comorbilidades y personal de atención médica, a vacunarse. Las 
vacunas Sputnik V fueron autorizadas para uso de emergencia por la Comisión Federal para la 
Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) en febrero de 2021. 
 
Análisis Superior // Cadena de inconsecuencias 

(2023-11-13, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El gobierno de México, encabezado por Andrés Manuel López Obrador, ha lanzado una oferta 
para comprar bonos denominados Mexcat, emitidos para financiar la construcción del aeropuerto 
de Texcoco. Esta oferta ha generado un debate, ya que los bonos ya no están financiando nada 
y el dinero pagado por el gobierno no produce beneficios para el país. La oferta busca comprar 
la mayor cantidad posible de los 4.2 mil millones de dólares que aún quedan en el mercado. Esta 
compra es necesaria para que el TUA del AICM regrese a la terminal aérea y se deje de gastar 
dinero de los contribuyentes en bonos que solo benefician a los tenedores internacionales. La 
cancelación del NAIM ha tenido un impacto negativo en las finanzas públicas y en el AICM, que 
requiere una reestructuración integral. Además, el gobierno ha anunciado que a partir de 
diciembre se podrán importar vehículos producidos en Asia o Europa, lo que afectará a la 
industria automotriz nacional. 
 
Activo Empresarial // Mexicana, más pequeña con Embraer, y sus prisas para el 1 de 
diciembre 

https://www.efinf.com/clipviewer/0586fa624efbb224738f0ed39de1ba95?file
https://www.efinf.com/clipviewer/69e07b3c56837e71fe58ba741664752d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b357b0a0364fa1570479784792160e22?file
https://www.efinf.com/clipviewer/d8f320819df332dd55b5af2cbf0eb275?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1f2ea2e34ab650526426e1e5b804c377?file
https://www.efinf.com/clipviewer/30b7aca612013f485f573f23deee6adb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6109d7d8c2b55c25d6e1a73b3ffd1747?file
https://www.efinf.com/clipviewer/af6c1e4f1b2e0e86e0f0499fe4527947?file
https://www.efinf.com/clipviewer/fb27b06c195d639975daef00e7f2a179?file
https://www.efinf.com/clipviewer/fb27b06c195d639975daef00e7f2a179?file


 

 

(2023-11-13, José Yuste, Excélsior, . 2)  

La aerolínea Mexicana, propiedad de la Secretaría de la Defensa Nacional de México, ha 
cambiado su modelo de negocios y arrendará aviones Embraer 145 de 50 pasajeros en lugar de 
los Boeing 737-800 planeados anteriormente. La aerolínea había anunciado que operaría diez 
Boeing 737-800, pero ahora ha optado por los Embraer debido a la falta de disponibilidad de los 
primeros en el mercado. Mexicana ha arrendado los Embraer a la aerolínea regional TAR para 
obtener el Certificado de Operador Aéreo. Aunque la aerolínea ha obtenido el Título de 
Asignación de la Agencia Federal de Aviación Civil, aún no ha recibido el Certificado de Operador 
Aéreo. Mexicana planea comenzar a operar en diciembre de 2021. 
 
Millón y medio de vacunas Sputnik llegaron a México en una semana 

(2023-11-13, Redacción, La Jornada, . 17)  

La Secretaría de Salud de México ha recibido un millón 560 mil dosis de la vacuna Sputnik V 
contra el covid-19, que serán aplicadas durante la Campaña Nacional de Vacunación Invernal 
2023-2024. Los biológicos llegaron al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles en vuelos de la 
aerolínea Emirates. La Secretaría de Salud ha invitado a las personas con mayor riesgo de 
desarrollar cuadros graves de covid-19 a inmunizarse, incluyendo a mayores de 60 años, 
embarazadas, personas con comorbilidades y personal de atención médica. Además, la 
Comisión Federal para la Protección Contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) ha asegurado y 
destruido medicamentos caducados y vacunas inservibles en Guerrero para garantizar la calidad, 
seguridad y eficacia de los insumos de salud. 
 
Aeropuerto de Cancún y AIFA, con la TUA más barata del país 

(2023-11-13, César Arellano García, La Jornada, . 15)  

Los aeropuertos internacionales de Cancún y Felipe Angeles tienen las tarifas de uso 
aeroportuario (TUA) más bajas de México, a 234 pesos y 309 pesos respectivamente para vuelos 
nacionales. Sin embargo, muchos pasajeros desconocen que pueden solicitar la devolución de 
la TUA si no utilizan su boleto. Según el analista del sector aeronáutico Fernando Gómez Suárez, 
el 7% de los pasajeros que no abordan su vuelo no reclaman la devolución de estos impuestos, 
lo que equivale a 4 mil millones de pesos al año que retienen las aerolíneas. 
 
En Nezahualcóyotl, las Mujeres Tenemos Derecho a Seguir Escribiendo la Historia: 
Carmen de la Rosa 

(2023-11-13, Carlos H. Zazueta, La Calle Libre EDOMEX (sitio), )  

La diputada Carmen de la Rosa Mendoza rindió su 2do. Informe de Actividades Legislativas en 
la explanada municipal de la Presidencia Municipal de Nezahualcóyotl. Destacó su compromiso 
con la unidad y el bienestar del pueblo, así como su papel en la construcción de megaproyectos 
en el Estado de México, incluyendo la interconexión con el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles. También mencionó su trabajo para proteger y dignificar a las personas de la tercera 
edad y su lucha contra la violencia de género. El diputado Maurilio Hernández y la senadora 
Martha Guerrero reconocieron su trabajo, al igual que el presidente municipal Adolfo Cerqueda y 
el líder de Unidos, Juan Hugo de la Rosa. 
 
Va Carmen de la Rosa por el proceso interno de Morena en Neza 

(2023-11-13, Rubén Pérez, La Prensa, . 10)  

La diputada local Carmen de la Rosa Mendoza anunció su participación en el proceso interno de 
Morena para encabezar los trabajos de la 4T en Nezahualcóyotl el próximo año. Durante su 
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segundo informe de actividades legislativas, la diputada destacó su trabajo para sacar al PRI del 
Estado de México y su participación en la aprobación de megaproyectos, incluyendo la 
interconexión con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Además, Carmen de la Rosa está 
construyendo una iniciativa de Ley en favor de las Personas de la Tercera Edad. 
 
Reciben dosis de Sputnik V para la vacunación invernal 
(2023-11-13, Redacción, Diario de México, . 1,5)  

La Secretaría de Salud ha recibido un millón 560 mil dosis de la vacuna Sputnik V contra Covid-
19, envasadas por Human Vaccine, en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AFA). Estas 
vacunas serán utilizadas en la Campaña Nacional de Vacunación contra la influenza y el 
coronavirus para la temporada invernal 2023-2024. El biológico, desarrollado por el Centro 
Nacional de Investigación de Epidemiología y Microbiología Gamaleya de Rusia, fue avalado por 
la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) en febrero de 2021. 
La Secretaría de Salud ha instado a las personas con mayor riesgo de enfermedad grave, 
incluyendo a mayores de 60 años, embarazadas, personas con comorbilidades y personal de 
atención médica, a vacunarse con este biológico. 
 
Split Financiero // Los problemas en mexicana de aviación 

(2023-11-13, Julio Pilotzi, La Razón de México, . 20)  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) planea volar el 2 de diciembre, aunque solo 
con una aeronave operativa. Aunque la adquisición de inmuebles y un simulador de vuelos está 
avanzando, la obtención del Certificado de Operador Aéreo y el respaldo del certificado de 
aeronavegabilidad aún están pendientes. La Secretaría de la Defensa espera que el primer vuelo 
sea oficialmente desde el AIFA, cumpliendo con el sueño del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Sin embargo, se enfrentan a desafíos como proveedores de servicios, la incertidumbre 
en los precios del petróleo y el reordenamiento de slots. La ruta inaugural planeada es hacia 
Cancún, Monterrey, Guadalajara, Tijuana, Campeche, Chetumal, Mérida, Puerto Vallarta e 
Ixtapa-Zihuatanejo. Además, la industria de vehículos pesados está experimentando un ascenso 
sostenido, superando los récords del 2019. La industria ha experimentado aumentos en 
producción, ventas y exportación en comparación con 2022. Por otro lado, Femsa está trabajando 
para abrir todas sus tiendas Oxxo en Acapulco después del paso del huracán Otis, con 14 tiendas 
programadas para abrir el 15 de noviembre. 
 
Carmen de la Rosa: en Neza también las mujeres tenemos derecho a seguir escribiendo la 
historia 

(2023-11-13, Redacción, Monitor Financiero (Sitio) , )  

La diputada Carmen de la Rosa Mendoza, durante su Segundo Informe de Actividades 
Legislativas, invitó a seguir construyendo la unidad y afirmó que México se escribe con M de 
Mujer. Destacó su participación en la construcción de megaproyectos, incluyendo la interconexión 
con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Además, resaltó su compromiso con los adultos 
mayores, solicitando la construcción de un Hospital de Especialidades en Nezahualcóyotl. La 
legisladora presentó su libro 'Bases para el presupuesto público con perspectiva de género en el 
Estado de México' y afirmó estar lista para fortalecer el modelo de la gobernadora Delfina Gómez. 
 
Se extiende escasez de agua a zonas céntricas de Ecatepec 

(2023-11-13, Lillian Reyes Rangel, 24 Horas, . 10)  
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Los residentes de Izcalli Ecatepec, en el Estado de México, están sufriendo una grave escasez 
de agua, con algunos vecinos sin suministro durante diez días. Aunque la escasez es común en 
la zona, la falta de agua en Izcalli Ecatepec es inusual, ya que normalmente se suministra 
mediante un sistema de tandeo, con un día de suministro y dos días sin. Los residentes han 
expresado su frustración por la falta de información sobre la causa del corte de agua, y algunos 
han ofrecido pagar por las reparaciones de la bomba del pozo, pero su oferta ha sido rechazada. 
La situación ha llevado a algunos residentes a pagar por pipas de agua a precios "exorbitantes". 
Este año, la sequía ha agravado la crisis hídrica en el área metropolitana del Valle de México. 
Además, 16 municipios del Estado de México sufrirán un recorte del 25% en el suministro de 
agua hasta abril. 
 
Sectur reporta 427 mdd de turistas londinenses 

(2023-11-13, 24 Horas, 24 Horas, . 17)  

La Secretaría de Turismo (Sectur) informó que los viajeros británicos gastaron 427 millones 392 
mil dólares en México entre enero y septiembre. Durante el World Travel Market (WTM) 2023 en 
Londres, se anunciaron 1,849 vuelos entre Reino Unido y México. El secretario de Turismo, 
Miguel Torruco, destacó la solidaridad de los tour operadores internacionales para reactivar 
Acapulco, tras el huracán Otis. Reino Unido es el cuarto mercado emisor de turistas 
internacionales para México, con un gasto turístico de 625 millones 476 mil dólares en 2022. 
Durante el WTM 2023, se promocionaron el AIFA y el nuevo aeropuerto de Tulum. 
 
Conectan AICM con el AIFA a través de ruta de autobús 

(2023-11-13, Pablo Chávez Meza, A21 (Sitio), )  

A partir del 21 de noviembre, habrá una nueva ruta de autobús que conectará los aeropuertos 
Internacional de la Ciudad de México y Felipe Ángeles (AIFA), con un precio de 125 pesos por 
viaje. Los horarios de salida desde el AICM serán a las 07:00, 09:00, 11:00, 13:00, 15:00, 17:00, 
19:00, y 21:00 horas, con llegada al AIFA una hora y diez minutos después. Los horarios de salida 
desde el AIFA serán los mismos. Los boletos se podrán adquirir en los puntos de venta de 
Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA) en ambas terminales aéreas. Además, se ofrecerán 
descuentos para adultos mayores, niños, estudiantes, maestros, empleados aeroportuarios, 
personal militar y personas con discapacidad. 
 
RED COMPARTIDA | ¿Perder la CDMX? 

(2023-11-13, Red Compartida, La Prensa (Sitio), )  

El presidente López Obrador ha decidido cambiar su candidato más competitivo, Omar García 
Harfuch, por Clara Brugada en las elecciones de Morena en la CDMX. Esta decisión ha llevado 
a un cambio en las estrategias del partido, centrándose en pequeños liderazgos regionales y 
utilizando ofensivas legales contra los actuales alcaldes. Sebastián Ramírez, presidente de 
Morena, quedará en un papel secundario, mientras que el presidente y Marcelo Ebrard se 
encargarán de la campaña en la capital. Por otro lado, la oposición ha amenazado con guerra 
sucia a la Fiscal Ernestina Godoy para evitar su ratificación. Además, el gobernador de Baja 
California Sur, Víctor Castro, ha causado enojo y molestia entre los empresarios turísticos de la 
península debido a sus desatinos. En otro tema, la asesoría jurídica de las víctimas del desplome 
de la Línea 12 del Metro busca que se impute a Carso Infraestructura y Construcción por el 
incidente. Por último, se ha presentado una petición formal para someter a juicio a la compañía 
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minera Excellon Resources por delitos ambientales y violaciones a los derechos humanos y 
laborales. 
 
Reciben el líquido por tandeo se extiende la falta de agua a zonas céntricas de Ecatepec 

(2023-11-13, Redacción, 24-Horas.mx (Sitio), )  

La colonia Izcalli Ecatepec, en el Estado de México, ha sufrido un corte de agua que ya lleva diez 
días, debido a la quema de la bomba del pozo. Los vecinos han ofrecido apoyo económico para 
repararla, pero sus ofertas han sido rechazadas. Antes del corte, ya se había notado una 
disminución en la entrega de litros de agua. Los vecinos se quejan de que la gobernadora, Delfina 
Gómez, prometió atender la crisis hídrica, pero no ha cumplido su promesa. La sequía en la zona 
metropolitana del Valle de México ha agravado la crisis del agua, con el sistema Cutzamala en 
crisis. Los vecinos han tenido que recurrir a pipas de agua, pero los precios son exorbitantes. 
Apenas la semana pasada, se informó que entre 100 y 200 litros por segundo de agua potable 
obtenidos de pozos en el Aeropuerto Internacional "Felipe Ángeles" (AIFA) se destinarían a 
abastecer a las colonias de la quinta zona de Ecatepec. 
 
Conectan AICM con el AIFA a través de ruta de autobús 

(2023-11-13, Pablo Chávez Meza, A21 (Sitio), )  

A partir del 21 de noviembre, se establecerá una nueva ruta de autobús que conectará los 
aeropuertos Internacional de la Ciudad de México y Felipe Ángeles (AIFA). El precio del viaje 
será de 125 pesos, y los horarios de salida serán a las 07:00, 09:00, 11:00, 13:00, 15:00, 17:00, 
19:00 y 21:00 horas. Los boletos podrán ser adquiridos en los puntos de venta de Aeropuertos y 
Servicios Auxiliares (ASA) en ambas terminales. Se ofrecerán descuentos para adultos mayores, 
niños menores de 2 años, estudiantes, maestros, empleados aeroportuarios y personal militar. 
Las personas con discapacidad también podrán obtener un descuento del 10% con la 
presentación de la Credencial Nacional para Personas con Discapacidad, CONADIS. 
 
México recibió un millón 560 mil dosis de la vacuna Sputnik V éste fin de semana (fotos) 

(2023-11-13, Hanzel Zarate, México YA CDMX (sitio), )  

México ha recibido un millón 560 mil dosis de la vacuna Sputnik V para reforzar la campaña de 
vacunación contra el COVID-19. Las vacunas fueron entregadas por la empresa Human Vaccine 
y llegaron al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) en tres vuelos. La Campaña 
Nacional de Vacunación contra influenza y COVID-19 para la temporada invernal 2023-2024 
concluirá el 31 de marzo de 2024. La distribución de las vacunas será responsabilidad de 
Biológicos y Reactivos de México (Birmex). 
 
Siente el fierro 

(2023-11-13, Elthon García, Metro, . 1,2)  

Un hombre resultó herido después de chocar su automóvil contra un poste cerca del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles en Tecámac. El accidente ocurrió en el Circuito México Santa Lucía 
y el conductor fue liberado por paramédicos después de quedar atrapado en el vehículo. La 
Guardia Nacional resguardó el lugar, que fue limpiado por una grúa. 
 
Llegan 1.5 millones de dosis Sputnik V contra el covid-19 

(2023-11-13, Redacción, Punto Medio YUC (sitio), )  

México ha recibido un millón 560 mil dosis de la vacuna Sputnik V para reforzar su campaña de 
vacunación contra el COVID-19. Las vacunas fueron adquiridas de la empresa Human Vaccine 
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y llegaron al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) en tres vuelos. La distribución de las 
dosis estará a cargo de Biológicos y Reactivos de México (Birmex). La vacunación contra la 
influenza y el COVID-19 para la temporada invernal 2023-2024 concluirá el 31 de marzo de 2024. 
Se recomienda que las personas mayores de 60 años, embarazadas, personas con 
comorbilidades y personal de atención médica se vacunen. Las personas con comorbilidades 
incluyen a aquellos con VIH, diabetes mellitus descontrolada, obesidad mórbida, cardiopatías, 
cáncer e insuficiencia renal. 
 
Acapulco: Aeroméxico, Volaris y Viva reanudan los vuelos tras Otis 

(2023-11-13, Redacción, Reportur.mx (Sitio), )  

Acapulco ha vuelto a recibir vuelos comerciales de Aeroméxico, Volaris y Viva Aerobus desde el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y el Aeropuerto Internacional de Ciudad de 
México (AICM) después del huracán Otis el pasado 25 de octubre. El puente aéreo humanitario 
del Aeropuerto Internacional de Acapulco, que comenzó el 27 de octubre, concluyó el 13 de 
noviembre, habiendo evacuado a 4,077 personas y transportado 18 toneladas de equipo técnico 
de Telecomunicaciones y víveres. A pesar de la catástrofe en la infraestructura causada por el 
huracán, la Sectur ha confirmado que el próximo Tianguis se realizará en Acapulco del 8 al 12 de 
abril de 2024. 
 
Nueva Mexicana de Aviación aún no recibe flota para iniciar operaciones en este diciembre 

(2023-11-13, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

La nueva aerolínea estatal Mexicana de Aviación, operada por la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena), ha tenido que recurrir al arrendamiento de aviones de la empresa TAR para 
obtener el Certificado de Operador de Servicios Aéreos (AOC) y así cumplir con su promesa de 
comenzar operaciones el 1 de diciembre. La empresa aún no ha recibido la flota de 10 aviones 
Boeing modelo 737-800 que se suponía llegarían en septiembre y octubre. La aerolínea 
arrendadora, TAR, solo cuenta con aviones más pequeños, con capacidades de 50 a 70 
personas. El despegue bajo la modalidad de arrendamiento con tripulación permitirá a los 
militares ganar tiempo mientras continúan el proceso para solicitar los certificados restantes y 
adiestrar a su propio personal. 
 
Turistas ingleses traen derrama por 427 mdd 

(2023-11-13, Redacción, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El secretario de Turismo, Miguel Torruco, informó que los turistas británicos gastaron 427 
millones 392 mil dólares en México entre enero y septiembre de 2023. Torruco destacó que Reino 
Unido es el cuarto mercado emisor de turistas internacionales, después de Estados Unidos, 
Canadá y Colombia. Durante el World Travel Market en Londres, Torruco se reunió con el 
presidente y CEO de TUIGroup, Sebastian Ebel, para discutir la reactivación de Acapulco 
después del huracán Otis. También se reunió con Helena Suárez, directora de Ventas Globales 
de Rosewood Hotel Group, para hablar sobre el crecimiento de proyectos de inversión turística 
en México, incluyendo el AIFA y el nuevo aeropuerto de Tulum. 
 
México recibió un nuevo lote de vacunas rusas Sputnik V contra el Covid-19 hoy en el 
AIFA. 
(2023-11-12, Enrique Burgos, Canal 120 Milenio, )  
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México recibió un nuevo lote de vacunas rusas Sputnik V contra el Covid-19 hoy en el AIFA Los 
biológicos fueron trasladados por personal de BIRMEX del Centro Nacional para la Salud de la 
Infancia y Adolescencia y de la COFEPRIS El resto de los biológicos que se van a aplicar en la 
campaña son de la vacuna Abdala Hay que recordar que en febrero del 2021 la COFEPRIS pidió 
la autorización para el uso de Sputnik V y la Secretaría de Salud durante este día convocó a 
inmunizarse a las personas vulnerables 

.. 

 
 
México recibió en el AIFA 1.56 millones de vacunas Sputnik contra el covid-19 que serán 
aplicadas en la jornada de vacunación por parte de la Secretaría de Salud. 
(2023-11-13, Rodrigo Rico, Canal 120 Milenio, )  

México recibió en el AIFA 1 56 millones de vacunas Sputnik contra el covid-19 que serán 
aplicadas en la jornada de vacunación por parte de la Secretaría de Salud 

.. 

 
 
Nacionales Las noticias de la mañana. 
(2023-11-13, Mario Maldonado, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

*Norma Piña ministra presidenta de la SCJN reconoció la labor de servidores públicos del PJ *Un 
millón 560 míl dosis de vacunas Sputnik V llegaron este fin de semana al AIFA misma que se 
aplicará durante la campaña de vacunación invernal 2023-2024 ecplicó la SEDESA * 

.. 

 
 
El gobierno del país recibió un millón 560 mil dosis de vacunas Sputnik contra Covid 19, 
que serán aplicadas durante la Campaña Nacional de Vacunación Invernal, un avión 
aterrizó en el AIFA. 
(2023-11-13, Miguel García, Televisa EDOMEX, )  

El gobierno del país recibió un millón 560 mil dosis de vacunas Sputnik contra Covid 19 que serán 
aplicadas durante la Campaña Nacional de Vacunación Invernal un avión aterrizó en el AIFA 

.. 

 
 
Teaser, Sergio y Lupita. 
(2023-11-13, Sergio Sarmiento, 98.5 El Heraldo Radio, )  

*Morena presentó los candidatos que tienen para ir por candidaturas a gobiernos en 2024 
*Ignacio Mier aceptó encabezar ir al Senado al perder la encuesta para candidato *El presidente 
Andrés Manuel López Obrador celebró el proceso de Morena para designar candidatos *Se 
designó a Santiago Taboada por parte del Frente Amplio por México para ser el candidato a la 
CDMX *Sandra Cuevas no se bajará de la contienda por la CDMX en 2024 *La senadora del PAN 
Xóchitl Gálvez presentó su informe de labores y acusó de futuros ataques al Frente Amplio para 
dividirlos *El INAI solicitó que el Órgano Interno de Control del Instituto investigue si no hay más 
casos como el del excomisionado óscar Guerra quien gastó más de 20 mil pesos en un table 
dance *Se reportó la detención de un alcalde municipal en SLP *El Aeropuerto Internacional de 
Acapulco retomará sus vuelos nacionales e internacionales *Al AIFA llegó un cargamento de 
vacunas rusas contra el COVID-19 *Internacional *Deportes 
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.. 

 
 
Historias empresariales. Menos de un mes para que Mexicana de Aviación inicie 
operaciones. 
(2023-11-13, Mario Maldonado, 98.5 El Heraldo Radio, )  

Historias empresariales Menos de un mes para que Mexicana de Aviación inicie operaciones 
Sedena no ha dado detalles del arribo de los aviones para Mexicana de Aviación Falta certificado 
de operador aéreo Fernando Gómez Suárez especialista comentó que primero se tienen que 
presentar aeronaves para tener una designación de Rutas Sedena contrato a Sat Aero holdings 
para el reclutamiento de personal El 2 de diciembre se espera que inicie operaciones Mexicana 
en las instalaciones del AIFA 

.. 

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
Destaca Cuitláhuac la trayectoria de Nahle 

(2023-11-13, Rolando Herrera, Reforma, . 6)  

La aspirante morenista a la gubernatura de Veracruz, Rocío Nahle, ha sido elogiada por el 
gobernador Cuitláhuac García por su papel en la construcción de la refinería de Dos Bocas. 
García destacó su honestidad, capacidad, compromiso y visión, y afirmó que Veracruz necesita 
a alguien con esas cualidades para consolidar el movimiento. Nahle, una senadora y ex 
Secretaria de Energía, fue designada como la candidata virtual para el gobierno del estado en 
2024. García también elogió su trabajo en la Secretaría de Energía, calificándola como el principal 
proyecto energético del país y posiblemente de Latinoamérica. 
 
“La mujer en simbolo de crecimiento social”: Nahle 

(2023-11-13, Isabel Zamudio, Milenio Diario, . 8)  

Rocío Nahle García, ex secretaria de Energía y actual coordinadora de los comités de defensa 
de la 4T en Veracruz, ha sido postulada para la gubernatura de Veracruz. Durante el foro 
Veracruz MujerEsPolítica 2023, Nahle García destacó la importancia de las mujeres en el 
desarrollo de la sociedad. El gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, respaldó su 
candidatura, destacando su papel en la construcción de la refinería Dos Bocas. Nahle García ha 
sido senadora y secretaria de Energía, liderando el principal proyecto energético del país. Su 
candidatura fue celebrada por Adriana Grajales Gómez, secretaria de Mujeres del Comité 
Ejecutivo Nacional de Morena. 
 
Perspectiva Bursamétrica //La deuda soberana sentenciada unánimemente por Pemex 

(2023-11-13, Ernesto O´Farril, El Financiero, . 6)  

La agencia Standard & Poor's ha advertido que, si no se cambia el modelo de negocios de Pemex, 
podría haber una reducción en la calificación crediticia de la deuda soberana en el futuro. Las 
tres principales calificadoras internacionales han expresado su preocupación por la situación 
financiera de Pemex. La agencia Fitch Ratings advirtió que la carga que Pemex representa para 
las finanzas públicas podría afectar la calificación de México. Moody's también ha advertido que 
revisará la calificación del país en algún momento de 2024. Pemex ha perdido su grado de 
inversión, lo que ha aumentado sus costos financieros. Aunque el Gobierno Federal ha 
proporcionado apoyo financiero a Pemex, esto no ha sido suficiente para abordar las causas de 
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su deterioro financiero. La próxima administración deberá abordar una reestructuración profunda 
de Pemex. La administración actual canceló las rondas petroleras, interrumpió la exploración en 
aguas profundas y se centró en la inversión en el sector de la refinación, buscando la 
autosuficiencia energética. Sin embargo, la refinación ha generado pérdidas, mientras que la 
exploración y producción de crudo tienen márgenes de utilidad más altos. 
 
Desde el Café 

(2023-11-13, Redacción, Espejo del Poder VER (sitio), )  

La Comisión Nacional de Elecciones de Morena designó a Rocío Nahle como candidata a la 
gubernatura de Veracruz, a pesar de que Manuel Huerta obtuvo mejores calificaciones en dos de 
las tres encuestas. La foto oficial muestra a Mario Delgado, Citlalli Hernández, Rocío Nahle, 
Manuel Huerta, Dorheny García Cayetano, Zenyazen Escobar, Eric Cisneros y Sergio Gutiérrez. 
Rocío Nahle agradeció el apoyo y prometió trabajar por Veracruz. El gobernador Cuitláhuac 
García elogió a Nahle por su trabajo en la construcción de la Refinería Dos Bocas. 
 
Acapulco... Morena y AMLO no eran lo que se esperaba 

(2023-11-13, Redacción, Política al Día VER (Sitio), )  

El huracán Olaf ha dejado a Acapulco, Guerrero, devastado y sin ayuda del gobierno. La actitud 
del presidente López Obrador y los legisladores de Morena, PT y PVEM ha traicionado y 
engañado a los damnificados. Mientras tanto, en las elecciones internas de Movimiento 
Ciudadano, Marcelo Ebrard no se registró como precandidato a la presidencia de México, lo que 
ha generado expectación sobre sus planes políticos. Por otro lado, Morena enfrenta problemas 
en Jalisco y Chiapas, donde muchos militantes están descontentos con el proceso interno para 
la gubernatura. En Veracruz, la imposición de Rocío Nahle García como candidata a la 
gubernatura ha generado controversia, ya que es de Zacatecas y no ganó las encuestas. Sin 
embargo, el resto de los aspirantes se han alineado con su candidatura. Por último, en Morena-
PT y PVEM, Sergio Gutiérrez Luna ha aparecido como el representante jurídico de Morena, 
mientras que Adán Augusto López ha desaparecido del panorama político. Anilú Ingram Vallines, 
diputada local priista, ha exigido equidad de género en la selección de candidatos a la 
gubernatura y otros cargos de elección popular. 
 
Prosa aprisa 

(2023-11-13, Redacción, Espejo del Poder VER (sitio), )  

La candidata de Morena, Rocío Nahle, ganó la elección a la gubernatura de Veracruz, pero su 
margen de victoria fue menor de lo esperado. A pesar de su difusión en los videos semanales de 
la mañanera, donde se presentaba la refinería de Dos Bocas, Nahle solo obtuvo el 37.8% de los 
votos, mientras que su rival, Manuel Huerta, del PVEM, obtuvo el 36.9%. Esta estrecha victoria 
ha llevado a cuestionamientos sobre el liderazgo de Nahle y su capacidad para gobernar. 
 
Celebremos señores con gusto 

(2023-11-13, Redacción, Hasta Cuando VER (sitio), )  

La Comisión Nacional de Elecciones de Morena ha designado a Rocío Nahle como candidata a 
la gubernatura de Veracruz, a pesar de que obtuvo solo el 16% de los votos en las encuestas. El 
gobernador Cuitláhuac García celebró la elección, instando a los militantes del partido a tomarla 
"con tranquilidad y con gusto". Sin embargo, la elección ha generado controversia, ya que Manuel 
Huerta, que obtuvo mejores calificaciones en dos de las tres encuestas, quedó en segundo lugar. 
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La victoria de Nahle ha sido atribuida a las "cuentas" de Morena. Nahle, quien ha sido secretaria 
de Energía y ha trabajado en la construcción de la Refinería Dos Bocas, ha prometido trabajar 
por Veracruz y mejorar la seguridad y los servicios de salud. 
 
Quirino Moreno Quiza/Repechaje 

(2023-11-13, Redacción, Quadratín VER (sitio), )  

El huracán Grace ha dejado a miles de personas damnificadas en Guerrero, quienes se sienten 
traicionadas y engañadas por el presidente López Obrador y Morena. Mientras tanto, en la 
contienda electoral, el gobernador con licencia de Nuevo León, Samuel García, se ha registrado 
como precandidato de Movimiento Ciudadano a la presidencia de México, mientras que Marcelo 
Ebrard no se registrará en este proceso interno. En Jalisco y Chiapas, Morena enfrenta 
inconformidades por el proceso interno de selección de candidatos. En Veracruz, Rocío Nahle 
García, candidata de Morena a la gubernatura, ha sido acusada de orquestar una truculencia 
legal para poder ser candidata, a pesar de no ganar las encuestas. En Morena-PT y PVEM, 
Sergio Gutiérrez Luna ha aparecido como el representante jurídico de Morena, mientras que 
Adán Augusto López ha desaparecido del panorama. Por otro lado, la diputada priista Anilú 
Ingram Vallines ha exigido que se contemple la equidad de género en los procesos de selección 
de candidatos. 
 
'No todo está mal' con el Gobierno de AMLO; Xóchitl Gálvez pide diálogo y dejar atrás 
división 

(2023-11-13, Redacción, Diario 7 Noticias CDMX (sitio), )  

La senadora Xóchitl Gálvez presentó su informe de actividades legislativas, destacando sus 
iniciativas y críticas al gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. Entre sus 
propuestas, Gálvez exigió medicinas y servicios de salud para todas las personas, el regreso del 
Seguro Popular, seguro social para trabajadoras domésticas, prestaciones laborales para 
jóvenes, y un programa de vivienda para jóvenes. También presentó una iniciativa para la 
inclusión y autonomía de los pueblos indígenas y afromexicanos. Gálvez criticó el alto costo de 
la Refinería de Dos Bocas, así como los accidentes provocados por la negligencia de las 
autoridades. También presentó denuncias por casos de corrupción, incluyendo el supuesto robo 
de 15 mil millones de pesos en Segalmex y el "saqueo" de la Conade. En materia ambiental, 
Gálvez instó a dejar de apostar por los combustibles fósiles y afrontar el cambio climático. 
Agradeció a los ciudadanos por donar despensas para ayudar a las comunidades afectadas por 
el huracán Otis en Guerrero. Gálvez concluyó su informe reafirmando su compromiso de trabajar 
por un mejor país. 
 
Relevo en la Sener 

(2023-11-13, Aranza Bustamante, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

La refinería de Dos Bocas, construida bajo la dirección de Rocío Nahle, ha experimentado 
sobrecostos y retrasos operativos. La rehabilitación del Sistema Nacional de Refinación (SNR) 
también ha sido inconclusa, y la producción de energía renovable se ha estancado. Nahle ha sido 
criticada por su falta de transparencia y por no cumplir con las metas establecidas para la 
producción de combustibles en el SNR. Ahora, Nahle hereda a Miguel Ángel Maciel Torres una 
política energética llena de desafíos. 
 
Delgado vaticina victoria 10 de 10, pero manda a sus candidatos a la guerra 
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(2023-11-13, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador busca ganar la Presidencia de la República y la 
mayoría en el Congreso en las próximas elecciones. A pesar de la baja aprobación de su gestión, 
López Obrador sigue siendo popular en las encuestas. Sin embargo, su obra insignia, la refinería 
de Dos Bocas, inaugurada pero sin producción de gasolina, ha sido criticada. La ex secretaria de 
Energía, Rocío Nahle García, también ha recibido críticas por su gestión de la refinería. A pesar 
de esto, López Obrador sigue siendo popular en las encuestas. 
 
Ganó Manuel; Nahle pasó de panzazo y Cisneros y Cuitláhuac perdieron 

(2023-11-13, Redacción, Libertad Bajo Palabra VER (Sitio), )  

El proceso interno de Morena para elegir candidato al gobierno del estado de Veracruz dejó a 
Rocío Nahle mal parada, a pesar de su amplia difusión en los videos semanales de la refinería 
de Dos Bocas y su cercanía con Andrés Manuel López Obrador. Aunque ganó a Manuel Huerta, 
este resultado junto con la mala gestión del gobernador morenista Cuitláhuac García, podría abrir 
la puerta para que el bloque opositor encabezado por el PRI dispute seriamente la entidad. 
 
'No todo está mal' con el Gobierno de AMLO; Xóchitl Gálvez pide diálogo y dejar atrás 
división 

(2023-11-13, Víctor Barrera, Libertador (Sitio), )  

La senadora Xóchitl Gálvez rindió su informe como legisladora, destacando las iniciativas por las 
que votó y propuso este año. Criticó al gobierno de López Obrador, señalando que el país aún 
tenía "hambre" y que era necesario luchar por un mejor futuro. Gálvez Ruiz exigió medicinas y 
servicios de salud para todos, así como el regreso del Seguro Popular. También propuso que las 
trabajadoras domésticas tengan seguro social y que todos los trabajadores tengan prestaciones 
laborales. Criticó el alto costo de la Refinería de Dos Bocas y los accidentes provocados por la 
negligencia de las autoridades. Además, presentó denuncias contra casos de corrupción y 
propuso medidas para combatir el narcotráfico. En materia ambiental, abogó por dejar de apostar 
por los combustibles fósiles. También destacó su apoyo a las comunidades afectadas por el 
huracán Otis en Guerrero. 
 
Puro desechable 

(2023-11-13, Redacción, El Arsenal.net CDMX (Sitio), )  

El presidente López Obrador ha mostrado su poder al designar candidaturas estatales para 2024, 
demostrando que todos son prescindibles y deben lealtad a él. Claudia Sheinbaum, candidata 
para la presidencia, fue humillada al enterarse de que su candidato no sería considerado. Ignacio 
Mier, presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, también fue 
utilizado por el presidente para aprobar sus propuestas sin cuestionar. Adán Augusto, supuesto 
hermano del presidente, fue degradado públicamente al ser sacado de la gubernatura de 
Tabasco y reemplazado por un enemigo. En cambio, el presidente premió a aquellos que le han 
servido, como Rocío Nahle, quien emprendió la costosa y poco probable refinería de Dos Bocas. 
El mensaje es claro: el presidente tiene el poder y lo usa como quiere. 

SICT 
 
Advierten poca capacitación de controladores aéreos 

(2023-11-13, Antonio López, El Universal, . 1,4)  

La capacitación de controladores aéreos en México es insuficiente y poco supervisada, según 
expertos en aviación. Para ser controlador aéreo en México, basta haber cursado el bachillerato 
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y tomar un curso de dos años con validez oficial de la Secretaría de Educación Pública. Sin 
embargo, los especialistas consideran que esta formación es insuficiente dada la responsabilidad 
de los controladores, que supervisan y gestionan el despegue y aterrizaje de aeronaves. Expertos 
advierten que algunos controladores no tienen la formación adecuada, lo que afecta la seguridad 
y aumenta el riesgo de accidentes. Además, se han detectado irregularidades en la asignación 
de plazas de controladores aéreos, con personas sin la formación adecuada ocupando estos 
puestos. Los especialistas piden una mayor formación y supervisión de los controladores aéreos 
para garantizar la seguridad en el espacio aéreo mexicano. 
 
Este lunes vuelve a operar el aeropuerto de Acapulco, sólo para vuelos nacionales 

(2023-11-13, Sara Cantera, El Universal (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha anunciado el fin del 
puente aéreo humanitario en el Aeropuerto Internacional de Acapulco, que ha estado en 
funcionamiento desde el 27 de octubre. Durante este tiempo, se evacuaron a más de 4 mil 
personas y se transportaron 18 toneladas de equipo técnico y víveres. A partir del 13 de 
noviembre, el aeropuerto reanudará sus operaciones comerciales y de aviación general, pero 
solo para vuelos nacionales. Aeroméxico, Viva Aerobus y Volaris reanudarán sus tarifas regulares 
a partir de esta fecha. La Agencia Federal de Aviación Civil de Acapulco solicitará autorización 
para reiniciar las operaciones internacionales. 

La Jornada (sitio), Dominio Público CDMX (sitio), El Economista (sitio), Milenio Diario, El Economista, La Jornada,  
 
Apoyan reconstrucción del Centro SCOP 

(2023-11-13, Juan Carlos Talavera, Excélsior, . 30)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes informó que la restauración del 
Centro SCOP, que costará 530 millones de pesos, se concluirá en diciembre de 2023. Por su 
parte, el grupo "Por la Defensa del Patrimonio Artístico Nacional" afirmó que la autorización de 
derribar los edificios afectados y construir el Parque del Muralismo Mexicano fue otorgada por el 
gobierno de la Ciudad de México. El grupo, compuesto por investigadoras del Cenidiap, criticó la 
información difundida por el grupo "En Defensa del Centro SCOP", del que formaban parte hasta 
hace un mes. 

La Razón On line (Sitio), El Independiente, La Razón de México,  
 
Con pellizco de 166 millones de pesos quedó aprobado el presupuesto de ciencia y 
tecnología para 2024 

(2023-11-13, Nelly Toche, El Economista (sitio), )  

El presupuesto para el sector científico y tecnológico en México ha sufrido una disminución en el 
Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024, a pesar de las manifestaciones y 
propuestas para un ajuste al rubro de CTI. El Ramo 38 en el PEF 2024 queda con 33,170 millones 
de pesos, un millón menos de lo previsto, y el Anexo 12 con 126,475 mdp, 165 mdp menos. Las 
principales modificaciones que aprobó el Poder Legislativo respecto a la propuesta del Ejecutivo 
provienen de disminuciones al presupuesto propuesto para los ramos autónomos, principalmente 
al Consejo de la Judicatura Federal y al Instituto Nacional Electoral. El 64.8% de las 
reasignaciones serán destinadas a la ampliación de recursos de la Secretaría de Educación 
Pública. El presupuesto para la secretaría aumenta en 13 mil 262 mdp, lo que equivale a 3.1% 
más del monto propuesto que se destinarán al Programa de becas para estudiantes de educación 
media superior. Los 7 mil 18 mdp restantes son para la La Secretaría de Infraestructura, 
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Comunicaciones y Transportes (SICT), directamente para el programa de Fortalecimiento para 
el desarrollo de la infraestructura estatal. 
 
Continúan apoyos a afectados 

(2023-11-13, Redacción, El Heraldo de México, . 27)  

Durante la jornada de trabajo número 18 en Guerrero, diversas dependencias gubernamentales, 
incluyendo la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, han mantenido la 
ayuda en la región. La Secretaría de la Defensa Nacional y la Guardia Nacional han entregado 
despensas, agua, canastas básicas y enseres domésticos, además de realizar consultas médicas 
y evacuaciones aeromédicas. La Secretaría de Marina ha desplegado miles de elementos para 
la entrega de despensas y canastas básicas. La Comisión Federal de Electricidad está 
atendiendo los servicios casa por casa en Acapulco. Además, se han realizado labores de 
limpieza de hectáreas y vías de comunicación. La Secretaría de Educación reportó que 361 
planteles tienen daños. 
 
Concluye este lunes puente aéreo humanitario del Aeropuerto Internacional de Acapulco: 
SICT 

(2023-11-13, Redacción, Caudal Informativo MX (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha anunciado la 
conclusión del puente aéreo humanitario en el Aeropuerto Internacional de Acapulco, que ha 
trasladado a más de 4,600 personas en 78 operaciones aéreas. El aeropuerto reanudará las 
operaciones comerciales y de aviación general a partir del 13 de noviembre, pero solo se 
permitirán vuelos nacionales. Las aerolíneas Aeroméxico, Vivaaerobus y Volaris comenzarán a 
cobrar tarifas regulares a partir de esta fecha. Los servicios de navegación aérea, control de 
tráfico y suministro de turbosina están operativos. La SICT ha trabajado en coordinación con otras 
entidades gubernamentales para permitir un mayor tráfico aéreo y el transporte de suministros 
para los damnificados. 
 
Piden que la SICT fije las tarifas máximas que podrán cobrar los permisionarios del 
servicio de arrastre y salvamento 

(2023-11-12, Redacción, Nuevo México Plural EDOMEX (sitio), )  

Los diputados Héctor Chávez Ruiz y Miguel Ángel Torres Rosales, del PRD, han propuesto 
reformar la Ley de Caminos, Puentes y Autotransporte Federal para garantizar que los 
permisionarios de los servicios de arrastre y arrastre y salvamento cumplan con las tarifas 
establecidas por la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). La 
iniciativa busca establecer que los permisos estén sujetos a los precios máximos publicados por 
la SICT, así como obligar a los permisionarios a mostrar en un lugar visible las tarifas autorizadas. 
Los diputados argumentan que la falta de información sobre las tarifas y el costo total del servicio 
ha llevado a cobros excesivos y problemas económicos para los usuarios. 
 
Termina puente humanitario y reinicia operaciones Aeropuerto de Acapulco sólo para 
vuelos nacionales 

(2023-11-13, Aida Ramírez, Ovaciones (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de Acapulco ha reanudado sus operaciones comerciales y de 
aviación en vuelos nacionales, dando por concluido el puente humanitario establecido tras el 
huracán Otis. Durante el puente aéreo humanitario, se evacuaron más de 4,000 personas y se 
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transportaron 18 toneladas de equipo técnico y víveres. Aeroméxico, VivaAerobus y Volaris han 
anunciado que comenzarán a cobrar tarifas regulares a partir de este lunes. La Agencia Federal 
de Aviación Civil de Acapulco ha solicitado autorización para reiniciar las operaciones, mientras 
que Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA) está listo para suministrar turbosina a las 
aerolíneas. La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha trabajado 
en coordinación con otras entidades gubernamentales durante este proceso. 
 
PEF 2024 debilita organismos autónomos y Estados 

(2023-11-13, Luis Carlos Silva, El Independiente, . 18)  

El Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) ha destacado las reasignaciones 
presupuestales aprobadas por la Cámara de Diputados para el año 2024. Se han asignado 
20,451.5 millones de pesos adicionales, con un aumento de 13,262 millones de pesos destinados 
al Programa de becas para estudiantes de educación media superior de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP). Los 7,189 millones de pesos restantes se han asignado al programa 
Fortalecimiento para el desarrollo de la infraestructura estatal de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT). Sin embargo, el CIEP advierte que las reservas 
aprobadas podrían debilitar a los ramos autónomos, como el Instituto Nacional Electoral (INE) y 
el Consejo de la Judicatura Federal (CJF), al reducir sus presupuestos. Además, los recursos 
destinados a las entidades y municipios también se han reducido, lo que podría tener un impacto 
negativo en su capacidad para cumplir sus funciones. 
 
Reabrirán el Aeropuerto Internacional de Acapulco para vuelos nacionales 

(2023-11-13, Redacción, Bi Noticias AGS (Sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de Acapulco reanudará operaciones de vuelos comerciales 
nacionales a partir del 13 de noviembre, tras ser inhabilitado debido al huracán Otis. La reapertura 
incluirá vuelos humanitarios en curso y se garantiza el cumplimiento de los estándares de 
seguridad requeridos. La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) 
informa que concluye el puente aéreo humanitario del Aeropuerto Internacional de Acapulco, tras 
trasladar a más de 4 mil 600 personas desde el 27 de octubre. La reapertura del aeropuerto es 
un paso importante para la normalización de las operaciones aéreas en la región y la reactivación 
de la actividad turística y económica. 
 
Presupuesto para 2024 debilita organismos autónomos y estados: CIEP 

(2023-11-13, Redacción, Clase Turista (Sitio), )  

La Cámara de Diputados ha aprobado reasignaciones presupuestales por 20 mil 451.5 mdp, con 
reducciones en los Ramos autónomos y entidades. Sin embargo, se han incrementado los 
recursos para educación y comunicaciones y transportes. Los órganos autónomos, como el 
Consejo de la Judicatura Federal y el Instituto Nacional Electoral, han experimentado recortes, lo 
que podría debilitar su capacidad para cumplir con sus funciones. Por otro lado, se ha aprobado 
un aumento de 13 mil 262 mdp para el Programa de becas para estudiantes de educación media 
superior, y se han asignado 7 mil 189 mdp adicionales a la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes. Se han aprobado tres de las más de tres mil reservas 
presentadas, una de las cuales destina recursos de fideicomisos extintos a la atención de daños 
y desastres en Guerrero. El presupuesto aprobado implica un endeudamiento sin precedentes 
de 5.4% del PIB, lo que tendrá impactos en el bienestar de la población en el mediano y largo 
plazo. 
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Advierten poca capacitación de controladores aéreos 

(2023-11-13, Redacción, Vnexplorer CDMX (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) de México ha sido 
acusada de proporcionar una formación insuficiente para los controladores aéreos, lo que pone 
en peligro la seguridad de los vuelos. Aunque la SICT solo requiere un certificado de nivel medio 
superior y dominio del inglés para ser controlador aéreo, expertos argumentan que esto no es 
suficiente para un trabajo que implica "tener muchas vidas en sus manos". El Órgano Interno de 
Control (OIC) de la SICT ha detectado irregularidades en la asignación de plazas de mando, 
incluyendo a personas sin una formación sólida en la materia. Esta falta de capacitación 
adecuada ha llevado a incidentes de riesgo de colisión entre aviones. Los expertos piden una 
formación más rigurosa y supervisada para los controladores aéreos. 
 
La SICT dio a conocer que hoy lunes concluye el puente aéreo humanitario del Aeropuerto 
Internacional de Acapulco, reactivarán los vuelos nacionales. 
(2023-11-13, Edgar Galicia, Kathia Olascoaga, AMX Edo de Mex, )  

La SICT dio a conocer que hoy lunes concluye el puente aéreo humanitario del Aeropuerto 
Internacional de Acapulco reactivarán los vuelos nacionales Las aerolíneas Aeroméxico Viva 
Aerobús y Volaris iniciarán el cobro regular de sus tarifas hacia Acapulco 

.. 

 
TREN TRANSÍSTMICO 

 
Editorial 
(2023-11-13, Redacción, La Voz del Sureste CHIS (sitio), )  

El gobierno federal ha firmado un acuerdo con el grupo México de Germán Larrea, en el que se 
excluye a este último del proyecto del Tren Transístmico. Esta decisión ha sido criticada por la 
oposición, que considera que se está minimizando la inversión en el Sureste Mexicano, lo que 
augura un posible fracaso. Además, se señala que la falta de inversión en proyectos hidráulicos 
en la Cuenca del Grijalva ha llevado a la deforestación de dos tercios de la cuenca, lo que ha 
generado erosión y ha reducido la producción de energía limpia. Por otro lado, se critica la falta 
de aprobación de la reforma eléctrica, lo que ha permitido que empresas extranjeras instaladas 
en México distribuyan su producción sin costo, a pesar de cobrar caro por el servicio. 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Quitan a estados 6 mmdp para 2024 

(2023-11-13, Azucena Vásquez, Reforma, . 1)  

Los diputados han recortado el presupuesto de egresos de la federación para 2024, con la mayor 
reducción en el ramo 28, usado libremente por las entidades, y el ramo 33, que contiene recursos 
etiquetados para los estados. El Ramo 28 ha sufrido un recorte de 4,807 millones de pesos, 
mientras que el Ramo 33 ha sido reducido en 1,492 millones de pesos, afectando a ocho fondos, 
incluido el Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social. Los estados ahora tendrán 2 
billones 247 mil millones de pesos de gasto federalizado para 2024. Este recorte puede afectar 
la capacidad de los estados y municipios para financiar obras públicas, nóminas y otros gastos. 
 
Estados tendrán un año retador 

(2023-11-13, Lindsay H. Esquivel, Excélsior, . 1,2)  
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El Presupuesto de Egresos (PEF) para 2024 ha sufrido un recorte de 6,300 millones de pesos en 
los recursos destinados a los estados y municipios de México. El ajuste más significativo se ha 
realizado en las Participaciones (Ramo 28) y las Aportaciones (Ramo 33), que representan el 
91% del gasto federalizado. A pesar de este recorte, estos dos componentes alcanzarán 2 
billones 247 mil millones de pesos, equivalente al 24.8% del gasto neto. El gobierno había 
propuesto un billón 267 mil 596.5 millones de pesos para Participaciones, pero los legisladores 
redujeron este monto a un billón 262 mil 789 millones de pesos. Por su parte, las Aportaciones 
se redujeron en mil 492 millones de pesos. Estas reducciones podrían tener un impacto en la 
infraestructura y los servicios públicos de los estados y municipios. 
 
Gobierno el mayor comprador de TIC en México 

(2023-11-13, Álvaro Barriga, e-Semanal (Sitio), )  

El gobierno federal es el mayor comprador de Tecnologías de la Información y Comunicaciones 
(TIC) en México, seguido por los gobiernos estatales y municipales. A pesar del incremento en el 
presupuesto para adquirir soluciones de TIC, todavía hay muchas necesidades por cubrir, 
especialmente en infraestructura. Durante la pandemia, se aumentó el gasto en soluciones y 
servicios tecnológicos debido a la necesidad de mantener la continuidad de las operaciones. Sin 
embargo, los hackeos sufridos por varias dependencias gubernamentales revelaron la falta de 
inversión en protección de la información. El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la 
Federación para 2024 estima un gasto total de $9,066,046 millones de pesos, con un presupuesto 
de $45,403 millones de pesos para TIC, un crecimiento del 35% respecto a 2023. A pesar de 
esto, se necesita una mayor inversión en soluciones tecnológicas para lograr una verdadera 
transformación digital del gobierno. 
 
Vigilará Cámara de Diputados manejo transparente del presupuesto: Marcela Guerra 

(2023-11-12, Patricia Ramírez, Ovaciones (sitio), )  

La presidenta de la mesa directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, ha 
advertido que el poder Legislativo estará vigilando el buen ejercicio del Presupuesto de Egresos 
de la Federación (PEF) 2024, asegurando que los recursos deben aplicarse para mejorar la 
calidad de vida de los mexicanos, incluyendo la construcción de infraestructura. Guerra Castillo 
subrayó que la Cámara de Diputados ha cumplido con su obligación constitucional al aprobar el 
PEF 2024, tras un intenso debate de 35 horas y 281 oradores en Tribuna. La rendición de cuentas 
y la transparencia en el uso de los recursos públicos son esenciales para la consolidación 
democrática y el fortalecimiento de las libertades y derechos políticos de la sociedad. 
 
¿En qué se gastará el dinero público en 2024? 

(2023-11-12, Redacción, Agencia, Plano Informativo SLP (sitio), )  

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) ha presentado una propuesta para el 
Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para 2024, que ha sido aprobada por los 
diputados. El PEF determina cómo se gastará el dinero público, que proviene de impuestos, 
deuda y renta petrolera. El gasto público total se prevé en 9.066 billones de pesos, con el 24.3% 
destinado a la operación del gobierno federal. La Secretaría del Bienestar, encargada del reparto 
de apoyos económicos a través de programas sociales, recibirá más de medio billón de pesos. 
El IMSS y el ISSSTE también recibirán una parte significativa del presupuesto. Las transferencias 
a gobiernos estatales y municipales, principalmente para servicios públicos como educación, 
salud e infraestructura, representarán casi el 14% del gasto total. Pemex y CFE recibirán 1.153 
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billones de pesos, mientras que los intereses de la deuda pública representarán el 11.28% del 
gasto público total. 
 
Huracán morenista también golpea al pueblo jalisciense 

(2023-11-12, Redacción, Vallarta Opina JAL (sitio), )  

El Huracán "Otis" ha dejado expuesta la insensibilidad e indiferencia del gobierno de Morena 
hacia el sufrimiento de los guerrerenses, según comentaristas. A pesar de la tragedia, el proyecto 
del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024 no asigna recursos para la 
reconstrucción de la infraestructura dañada en Guerrero. Además, el Huracán "Lidia" y la sequía 
en Jalisco también han dejado a los damnificados sin recursos federales para afrontar estas 
catástrofes naturales. El sector agroalimentario del próximo año enfrentará problemas derivados 
del cambio climático debido a la falta de apoyos suficientes. A pesar de esto, el gobierno de 
Morena se enfoca en comprar conciencias con el erario público, en lugar de destinar recursos a 
la reconstrucción y apoyo a los damnificados. 
 
Incumple presidente de México compromisos presupuestarios con Zacatecas para 2024; 
Noemí Luna 

(2023-11-12, Redacción, Zacatecas Hoy ZAC (sitio), )  

La Diputada Federal Noemí Luna ha criticado al Presidente Andrés Manuel López Obrador y a 
los diputados oficialistas por aprobar el peor presupuesto en la historia de Zacatecas. El 
presupuesto asignado para el ejercicio fiscal de 2024 es de 35 mil 414 millones de pesos, con un 
aumento de solo 205 millones de pesos en comparación con el año anterior. Este aumento coloca 
a Zacatecas como el segundo estado con el menor incremento en el gasto federalizado. Además, 
se han reducido las participaciones federales en un 7.6% y las aportaciones federales en un 
1.1%. No se han asignado recursos para la ampliación de la carretera Zacatecas-Aguascalientes 
ni para la construcción de la presa Milpillas. La diputada Luna también criticó al Gobernador David 
Monreal por no buscar un diálogo y alianza con los diputados federales de oposición para 
defender las prioridades del estado. 
 
GEM deberá reforzar austeridad ante reducción de presupuesto para el 2024: Higinio 
Martínez 

(2023-11-12, Redacción, La Jornada Estado de México (sitio), )  

El gobierno del Estado de México deberá fortalecer sus políticas de austeridad y gasto debido a 
la reducción de más de 6 mil millones de pesos en el presupuesto de egresos de la federación 
para el ejercicio fiscal 2024. El Jefe de Gabinete estatal, Higinio Martínez, rechazó la idea de que 
la gobernadora Delfina Gómez recurra a un endeudamiento para cubrir la disminución 
presupuestal. Martínez sugirió que el gobierno del Estado de México deberá hacer ajustes y 
recortes en todos los gastos, sin afectar salarios, acciones de gobierno, obras o servicios, para 
compensar la pérdida presupuestal. El proyecto de decreto de Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PEF) 2024 propone un recorte de 6 mil 299.4 millones de pesos para los estados y 
municipios. 
 
Presupuesto 2024, castiga agendas de mujeres 

(2023-11-12, Rita Magaña Torres, Cimac Noticias (Sitio), )  

La Cámara de Diputados aprobó el Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) para 2024, 
con un gasto neto total de 9 billones 66 mil 45.8 millones de pesos. Sin embargo, el monto 
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asignado a la igualdad de género no prioriza programas de prevención y atención de violencia 
contra las mujeres y salud materna. Además, el presupuesto de infraestructura aumentó a 85,688 
millones de pesos, pero carece de estructura programática y reglas de operación. El diputado 
José Yunes Zorrilla advirtió que los proyectos de infraestructura deben estar registrados en la 
secretaría correspondiente. 
 
El PEF 2024 castiga severamente al estado de Veracruz 

(2023-11-12, Redacción, NV Noticias VER (sitio), )  

El Diputado Federal Pepe Yunes criticó la aprobación del Presupuesto de Egresos de la 
Federación por parte del gobierno federal y la mayoría de Morena, argumentando que castiga 
severamente a Veracruz. Señaló que el presupuesto asignado es insuficiente y no refleja el 
compromiso necesario para impulsar el desarrollo regional y mejorar las condiciones de vida de 
los veracruzanos. Además, destacó la falta de recursos para proyectos de carreteras rurales, lo 
que afecta a las comunidades más apartadas. El Diputado hizo un llamado a la reflexión sobre la 
importancia de asignar recursos de manera justa y equitativa, considerando las necesidades 
reales de cada estado. 
 
VERACRUZ CON EL PEOR PRESUPUESTO EN MUCHOS AÑOS: PEPE YUNES 

(2023-11-12, Redacción, VER Codigo Informativo (Sitio), )  

El Diputado Federal Pepe Yunes criticó la aprobación del Presupuesto de Egresos de la 
Federación por parte del gobierno federal y la mayoría de Morena, afirmando que castiga 
severamente a Veracruz. Señaló que el estado recibirá menos dinero de lo que le corresponde 
por ley, sin recursos etiquetados para carreteras rurales ni desarrollo regional. La ausencia de 
una acción directa del Gobierno federal deja a Veracruz en una posición rezagada en términos 
presupuestarios e infraestructura. Yunes destacó la importancia de asignar recursos de manera 
justa y equitativa, considerando las necesidades reales de cada estado. 
 
Cámara de Diputados asegura transparencia en el PEF 2024 

(2023-11-12, Redacción, La Verdad Quintana Roo (sitio), )  

La Cámara de Diputados asumirá la responsabilidad de vigilar la ejecución transparente y 
rendición de cuentas en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para el año 2024. La 
presidenta de la Mesa Directiva, Marcela Guerra Castillo, destacó la importancia de esta labor 
como un ejercicio de pesos y contrapesos, resaltando la transparencia y eficiencia en el uso de 
los fondos públicos. El PEF 2024 fue aprobado después de cuatro días de debate, y los fondos 
asignados serán destinados al funcionamiento gubernamental, programas sociales y atención 
pública en áreas críticas como seguridad, educación, salud, generación de empleo e 
infraestructura. 
 
Porque los recursos deben aplicarse para mejorar la calidad de vida de los mexicanos, 
Cámara de Diputados velará que así sea: Dip. Guerra 

(2023-11-12, Redacción, Línea Política MX (sitio), )  

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, destacó 
la importancia de la rendición de cuentas en una democracia representativa tras la aprobación 
del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024. La Cámara de Diputados será 
responsable de vigilar el ejercicio del gasto público para garantizar su eficacia, transparencia y 
eficiencia. Guerra Castillo enfatizó que la transparencia en el uso de los recursos públicos es 
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fundamental para vigilar al poder y fortalecer la democracia. La Cámara de Diputados supervisará 
el uso de los recursos aprobados en el PEF 2024 para mejorar la calidad de vida de los 
mexicanos, incluyendo la construcción de infraestructura. 
 
Quitan a entidades 6 mmdp para 2024; limita el centralismo 

(2023-11-13, Agencia Reforma, Zócalo COAH (sitio), )  

El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2024 ha sufrido recortes, lo que limitará 
los recursos disponibles para los estados. El Ramo 28, que incluye las Participaciones Federales, 
ha experimentado el mayor recorte, de 4,807 millones de pesos. El Ramo 33, que contiene 
recursos para obras específicas, también ha sido reducido en 1,492 millones de pesos. Esto 
afecta a ocho fondos, incluyendo el Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social, que 
financia obras y acciones sociales básicas en condiciones de rezago social y pobreza extrema. 
Los estados y municipios dependen de estas transferencias federales, lo que los deja cada año 
en incertidumbre financiera. Para mantener su nivel de gasto, los gobiernos locales pueden verse 
obligados a endeudarse. 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Colaborador Invitado // El desaprovechado monopolio en materia de transmisión eléctrica 

(2023-11-13, Juan Carlos Machorro, El Financiero, . 8)  

La infraestructura de transmisión eléctrica es crucial para mejorar la eficiencia energética, 
aprovechar las energías renovables, garantizar la seguridad del suministro y promover el 
desarrollo sostenible. Sin embargo, la administración actual ha cancelado importantes proyectos 
de infraestructura eléctrica, incluyendo dos megalíneas de transmisión de corriente directa en 
alta tensión. Esto ha generado un arbitraje con socios canadienses y estadounidenses bajo el T-
MEC. La Cámara Internacional de Comercio (ICC México) ha urgido a invertir en infraestructura 
eléctrica para impulsar el crecimiento económico y la transición energética. Estima que se 
necesitan construir al menos 58,900 kilómetros de líneas de transmisión y desarrollar 
infraestructura para 100,974 MW, con una inversión total de casi 2 billones de pesos. La próxima 
administración deberá abordar estas necesidades para asegurar un futuro energético eficiente, 
seguro, confiable y sostenible. 
 
Más allá de Cantarell // El país que aspira a tener la energía más contaminante de LatAm 

(2023-11-13, Pablo Zárate, El Economista, . 37)  

La falta de metas netzero en México ha llevado a un aumento en las emisiones de carbono, lo 
que posicionará al país como el mayor emisor de carbono en América Latina. En 2021, México 
ocupaba el segundo lugar en emisiones energéticas anuales, pero si se cumplen las metas 
actuales, para 2030 las emisiones serán casi un 9% más altas que las de Brasil. Esto se debe a 
la falta de metas netzero y a la promoción de una reforma energética que ha frenado la transición 
a fuentes de energía más limpias. La Iniciativa Climática México ha advertido que el país no 
cuenta con una meta formal para alcanzar el cero neto en sus emisiones, a diferencia de otros 
países de la OCDE y el G-20. Corregir este rumbo requeriría una inversión promedio de 167,000 
millones de dólares por año durante 37 años. 
 
En Puebla, nearshoring impulsaría inversiones en energías limpias 

(2023-11-13, Miguel Hernández, El Economista, . 42)  

El presidente del clúster energético de Puebla, Sergio Zugasti Mattar, ha destacado la 
importancia de aprovechar el potencial de generación de energía limpia en el estado para atraer 
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inversiones relacionadas con el nearshoring, especialmente en el sector de energías renovables. 
Zugasti señaló que las empresas que buscan migrar sus operaciones a México demandan 
suministro de energía de fuentes limpias, por lo que es necesario desarrollar proyectos de energía 
fotovoltaica y eólica. A pesar de la interrupción de inversiones en energías limpias debido a la 
reforma energética del gobierno federal, se espera que se concreten proyectos para cumplir con 
la agenda ambiental 2030. En este sentido, se ha detectado un potencial de 1.4 millones de 
hectáreas en el estado de Puebla para producir energía solar y eólica. 
 
Entrevista a Guillermo Diez Barroso 

(2023-11-13, Israel Gama, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,6)  

G500, una marca mexicana de estaciones de servicio, ha experimentado un crecimiento 
exponencial desde su fundación en 2015, gracias a su estrategia de brindar una oferta completa 
a través de una línea de periféricos G5. La marca se ha convertido en un aliado del consumidor, 
ofreciendo servicios de calidad y seguridad. A través de una alianza con el CONALEP, G500 ha 
capacitado a sus despachadores, embajadores de la marca, para transmitir los valores de la 
compañía. La digitalización también ha sido un enfoque clave para G500, que lanzó la aplicación 
Mi App G500 para estar más cerca de los consumidores y ofrecerles beneficios adicionales. 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
Detectan irregularidades en gasto social del 2022 

(2023-11-13, Shalma Castillo, El Diario de Ciudad Victoria TAMPS (Sitio), )  

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha revelado irregularidades en la aplicación del 
presupuesto de Tamaulipas para combatir el rezago social y pobreza extrema a través del Fondo 
de Infraestructura Social para las Entidades (FISE) en 2022. El 95% del presupuesto asignado a 
Tamaulipas fue otorgado a siete empresas y un particular en materia de obra pública, sin generar 
proyectos arquitectónicos, planos ni instructivos de operación. Estas empresas cobraron antes 
de ejecutar el trabajo y el 48% del recurso pagado no se utilizó en los proyectos. Las empresas 
involucradas son Productos y Servicios de Tamaulipas S.A. DE C.V., PROVINSUMEX, S.A. DE 
C.V., MULTISERVICIOS PG, S.A. DE C.V., Comercializadora y Constructora DAIHAN, S.A. DE 
C.V., MARVI Promotora de Bienes Raíces S.A. DE C.V., RIVILLE, S.A.S. DE C.V., y Jesús 
Guillermo Silvestre Ruiz. Estas empresas han obtenido contratos con el Gobierno de Tamaulipas 
en el pasado, y algunas han sido denunciadas ante la Fiscalía General de la República. 
 
AMLO PROMETE MANTENER COBRO DE IVA E ISR AL 50% EN FRONTERAS 

(2023-11-13, Redacción, Metrópoli Hoy CDMX (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha prometido enviar una iniciativa de Ley al 
Congreso para mantener la reducción del IVA y del ISR al 50% en las fronteras Norte y Sur de 
México. Durante su participación en el Segundo Informe de Gobierno de Marina del Pilar Ávila 
Olmeda, López Obrador hizo 10 compromisos que se cumplirán antes de que finalice su 
administración, incluyendo la conclusión de obras federales en curso, como el viaducto de 
Tijuana, y la dotación de agua a Playas de Rosarito y Tijuana. También prometió aumentar el 
número de becarios, mejorar las pensiones de adultos mayores y construir más cuarteles para la 
Guardia Nacional. Además, anunció una iniciativa de ley para reducir el IVA y otros impuestos al 
50%. La gobernadora Ávila Olmeda, por su parte, anunció una reducción del porcentaje de 
población en pobreza del 22.5% al 13.4% en los últimos dos años. 
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Enviará AMLO una iniciativa de ley para mantener la reducción de impuestos en fronteras 

(2023-11-13, Redacción, Bi Noticias AGS (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que presentará una iniciativa de ley para 
prolongar la reducción del IVA y del ISR al 50% en las fronteras norte y sur del país. Además, 
reveló diez compromisos que planea cumplir en los próximos 10 meses de su gobierno, 
incluyendo la continuidad de los programas sociales, el aumento de becarios y pensiones para 
adultos mayores, la finalización de 13 cuarteles de la Guardia Nacional, y garantizar que ningún 
docente recibe menos de 16 mil pesos mensuales. También destacó el aumento del salario 
mínimo y anunció la resolución del problema de abasto de agua en Rosarito, respaldado por el 
apoyo de ingenieros militares para proyectos de construcción de obras públicas. 

PRECANDIDATOS 
 
Samuel se registra como precandidato presidencial de MC 

(2023-11-13, Alejandro Paez, La Crónica de Hoy, . 1,6)  

Samuel García, gobernador de Nuevo León, se registró como precandidato a la presidencia por 
Movimiento Ciudadano, asegurando que la batalla será con Morena, ya que el Frente Amplio por 
México "está frito". García, quien arranca la campaña en segundo lugar en las preferencias, 
afirmó que va por Morena y llamó a sacar a la "vieja política" del gobierno. Por su parte, Claudia 
Sheinbaum, virtual candidata presidencial de Morena, entrevistó a Joaquín "Huacho" Díaz Mena, 
precandidato único de ese partido a la gubernatura de Yucatán, destacando la importancia de 
trabajar juntos por el bienestar de la península. 

Contra Réplica, Uno más Uno,  
 
¿Quién es Indira Kempis, la segunda precandidata de MC ? 

(2023-11-13, Uriel Bautista, Contra Réplica, . 4)  

La senadora Indira Kempis, del partido Movimiento Ciudadano, se registró como precandidata a 
la presidencia, siendo la primera en hacerlo en el partido. Sin embargo, reveló haber recibido 
amenazas para que no se registrara, y denunció haber sido invisibilizada en el proceso. A pesar 
de esto, aseguró que no permitirá un "dedazo" en la elección y confía en sus compañeros. 
Además, criticó el "sistema político" que "sobrevive a dedazos". 
 
Los presidenciables de Nuevo León 

(2023-11-13, Jesús Padilla, Reporte Indigo Cinco Días, . 20,21)  

La senadora Indira Kempis y el senador Samuel García se registraron como precandidatos a la 
presidencia de México por el partido Movimiento Ciudadano (MC). Ambos competirán en las 
elecciones internas del partido, con Indira presentándose como una opción progresista y Samuel 
como un candidato más conservador. Indira es una mujer activista con un perfil progresista, 
enfocada en apoyar a las minorías y promover la libertad sexual e igualdad de género. Por otro 
lado, Samuel García ha sido acusado de comentarios machistas y ha sido criticado por su falta 
de experiencia en el ámbito legislativo. A pesar de esto, García ha logrado captar la atención de 
los medios y ha sido comparado con el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
 
Marcelo Ebrard no se registrará como precandidato de MC 

(2023-11-13, Redacción, Al Tiempo CDMX (sitio), )  

El exsecretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, ha decidido no registrarse 
como precandidato a la presidencia por Movimiento Ciudadano. Aunque el líder nacional del 
partido, Dante Delgado Rannauro, le había ofrecido la oportunidad de participar en el proceso 
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electoral interno, Ebrard ha declinado la oferta. En 2024, Ebrard perdió ante Claudia Sheinbaum 
Pardo en el proceso de selección para la candidatura presidencial de Morena. Ebrard emitirá un 
mensaje mañana a las 10:00 horas para discutir sus "consideraciones respecto al 2024 y las 
tareas hacia adelante". 
 
Claudia Sheinbaum respalda a Joaquín Díaz Mena como precandidato de Morena a la 
gubernatura de Yucatán 

(2023-11-13, Redacción, Diario Marca OAX (sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora Nacional de Defensa de la Cuarta Transformación, 
entregó la constancia de registro como precandidato único de Morena en Yucatán a Joaquín Díaz 
Mena, conocido como ''Huacho''. Durante el evento, Sheinbaum Pardo destacó la importancia de 
trabajar juntos por el bienestar del pueblo de Yucatán. Sheinbaum Pardo hizo un llamado a 
fortalecer la unidad para evitar dar pasos hacia el pasado, y destacó que es tiempo de que 
Yucatán sea parte de la Cuarta Transformación. Mario Delgado, presidente de Morena, celebró 
que Morena nuevamente dio un ejemplo de democracia con la elección de "Huacho" Díaz, y 
destacó que ''vamos a ganar el próximo año y todo el sureste será de Morena''. Joaquín Díaz 
Mena agradeció al pueblo yucateco por ganar la encuesta que lo designó como Coordinador de 
los Comités de la 4T en el estado, y destacó que la siguiente gran tarea de la 4T en el estado es 
luchar por un gobierno que luche por la igualdad de los que menos tienen. 
 
Sólo Va por Jalisco falta de elegir precandidato 

(2023-11-13, Redacción, Letra Fría JAL (sitio), )  

La precandidata de Morena para la gubernatura de Jalisco es Claudia Delgadillo, una ex priísta 
que actualmente es diputada federal bajo las siglas del PVEM. Delgadillo fue elegida por Morena 
tras una encuesta y por principio de paridad de género. Su trayectoria política comenzó con el 
PRI en 2006, donde ocupó cargos como regidora de Guadalajara, diputada federal y local. En 
2018, se unió al PVEM y obtuvo una curul en el Congreso Federal, cargo que aún ocupa. 
Delgadillo asumió la encomienda de encabezar los Comités de la Defensa de la 4T y los trabajos 
de la Mega Alianza en Jalisco, con el objetivo de lograr que la transformación llegue al estado. 
 
Joaquín 'Huacho' Díaz Mena se presenta como precandidato 

(2023-11-13, Redacción, Sociedad Noticias CDMX (sitio), )  

Joaquín "Huacho" Díaz Mena se presentó como precandidato a la gubernatura de Yucatán ante 
una multitud de más de 9 mil personas. El evento contó con la presencia de la Coordinadora 
Nacional de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum Pardo, y 
el presidente nacional de Morena, Mario Delgado. Sheinbaum destacó la importancia de la unidad 
y la colaboración para el bienestar de todo el pueblo de la península. Se espera que Díaz Mena, 
con su experiencia y principios, logre llevar la cuarta transformación a Yucatán. 
 
Claudia Sheinbaum entrega constancia de registro a precandidato único de Morena en 
Yucatán 

(2023-11-13, Especial, El Regio NL (sitio), )  

Mauricio Vila Dosal, conocido como "Huacho", ha sido elegido como candidato de Morena a la 
gubernatura de Yucatán tras ganar una encuesta interna. Durante el arranque de su precampaña, 
Sheinbaum Pardo, jefa de gobierno de la Ciudad de México, expresó su apoyo a "Huacho" y 
destacó la importancia de fortalecer la unidad para evitar regresar al pasado de gobiernos 

https://www.efinf.com/clipviewer/6581167e282c35d8ed1de9aa8c578912?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6581167e282c35d8ed1de9aa8c578912?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3585d6370ab5a16222ffb3a3117f9fd1?file
https://www.efinf.com/clipviewer/5716160e5d01bd78c2a4245410839a44?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0e1d83d101dfffe2918c313b93ebf5a1?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0e1d83d101dfffe2918c313b93ebf5a1?file


 

 

corruptos. Por su parte, Mario Delgado, presidente de Morena, celebró la elección de "Huacho" 
como Coordinador Estatal de Defensa de la Cuarta Transformación. "Huacho" agradeció al 
pueblo yucateco por su apoyo. 
 
Marcelo Ebrard no se registrará como precandidato de MC 

(2023-11-13, Redacción, Noticia Metropolitana CDMX (sitio), )  

Marcelo Ebrard Casaubón, exsecretario de Relaciones Exteriores y exaspirante a la presidencia 
por Morena, no se registrará como precandidato por Movimiento Ciudadano. A pesar de que el 
líder nacional de este partido, Dante Delgado Rannauro, le abrió la puerta para participar en el 
proceso electoral interno, Ebrard Casaubón decidió no hacerlo. Su equipo de prensa anunció que 
emitirá un mensaje mañana a las 10:00 horas sobre sus "consideraciones respecto al 2024 y las 
tareas hacia adelante". 
 
''Vamos a hacer equipo con el Huacho '': Claudia Sheinbaum respalda a Joaquín Díaz Mena 
como precandidato de Morena a la gubernatura de Yucatán 

(2023-11-13, Redacción, Diario Humano BCS (Sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora Nacional de Defensa de la Cuarta Transformación, 
entregó la constancia de registro como precandidato único de Morena en Yucatán a Joaquín Díaz 
Mena, conocido como "Huacho". Durante el arranque de su precampaña, Sheinbaum Pardo 
destacó la importancia de trabajar juntos para el bienestar del pueblo de la península yucateca. 
Sheinbaum Pardo resaltó la necesidad de fortalecer la unidad para evitar dar pasos hacia el 
pasado y mencionó que el próximo año se espera un cambio verdadero en Yucatán, liderado por 
Morena. Joaquín Díaz Mena agradeció a los yucatecos por su apoyo y se comprometió a luchar 
por un gobierno que promueva la igualdad. Sheinbaum Pardo fue elogiada por su liderazgo y 
conocimiento de los problemas de México. 
 
Declaran a Huacho Díaz precandidato de Morena / Claudia Sheinbaum lanzó diatribas 
contra priistas y panistas, rodeada de las huestes priistas y panistas que se han sumado 
a su campaña en Yucatán 

(2023-11-13, Redacción, Infolliteras YUC (Sitio), )  

Claudia Sheinbaum, coordinadora nacional de los Comités de defensa de la Cuarta 
Transformación, y Mario Delgado, presidente nacional de Morena, presentaron a Joaquín 
"Huacho" Díaz Mena como precandidato a la gubernatura de Yucatán. Sheinbaum criticó a los 
partidos PRIAN y a los gobiernos de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, a pesar de la 
presencia de priistas y panistas que se han unido a su campaña. Díaz Mena agradeció a los 
yucatecos por su apoyo y prometió trabajar en unidad para seguir transformando Yucatán. El 
evento contó con la presencia de otros líderes de Morena y de partidos aliados, así como de otros 
aspirantes a la gubernatura. 
 
Ocho aspirantes se registran como precandidatos presidenciales en MC 

(2023-11-13, Agencias, Global Media SLP (sitio), )  

Ocho aspirantes, incluyendo al gobernador con licencia de Nuevo León, Samuel García, se han 
registrado para buscar la precandidatura presidencial por Movimiento Ciudadano (MC) en las 
elecciones de 2024. El extitular de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, no se 
registró antes de la fecha límite. Los demás precandidatos incluyen a activistas y representantes 
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de la sociedad civil. El 19 de noviembre se anunciará el dictamen de procedencia de 
precandidatura, antes de que las precampañas presidenciales comiencen el 20 de noviembre. 
 
Batea Ebrard a Movimiento Ciudadano, no se registra como precandidato presidencial 
(2023-11-13, Redacción, Diario 21 GRO (sitio), )  

Marcelo Ebrard, ex canciller de México, no se registró como precandidato a la contienda interna 
de Movimiento Ciudadano para las elecciones presidenciales de 2024. Sin embargo, Ebrard 
anunció que compartirá sus consideraciones sobre el 2024 y sus proyectos futuros el próximo 
lunes. La Comisión Nacional de Convenciones y Procesos Internos de MC informó que se 
registraron 8 personas para la contienda interna. Las precampañas arrancarán el 20 de 
noviembre y los registros para diputados federales, senadores y gubernatura de Tabasco 
iniciarán el 13 de noviembre. A partir del 16 de noviembre, se abrirán registros para las 
candidaturas de la Ciudad de México, Jalisco y Yucatán. 
 
Sheinbaum reitera llamado a la unidad tras designación de precandidatos en 9 estados 

(2023-11-13, Redacción, Diario 21 GRO (sitio), )  

La virtual candidata de Morena y aliados a la Presidencia de la República, Claudia Sheinbaum 
Pardo, aseguró que su partido respetó la voluntad popular en las encuestas para la elección de 
los candidatos a nueve gubernaturas para las elecciones del 2024. Sheinbaum, quien se 
encuentra en Monterrey, Nuevo León, destacó que no hay acuerdos copulares y reiteró su 
llamado a la unidad. En su visita a Monterrey, Sheinbaum enfatizó la importancia de la unidad 
interna y convocó a más mexicanos a unirse al proceso de transformación. 
 
Samuel García, gobernador con licencia en Nuevo León, se registró en el proceso interno 
de MC como precandidato a la presidencia en las próximas elecciones de 2024. 
(2023-11-13, Leonardo Curzio, Canal 40 Adn, )  

Samuel García gobernador con licencia en Nuevo León se registró en el proceso interno de MC 
como precandidato a la presidencia en las próximas elecciones de 2024 Durante el evento 
realizado en las instalaciones del partido en la Colonia Nápoles Samuel García aseguró que 
arranca la competencia en segundo lugar de las preferencias electorales 

.. 

 
ACTORES DE INTERÉS 

 
Semar localiza y rescata embarcaciones 

(2023-11-13, David Vicenteño, Excélsior, . 18)  

El personal de la Secretaría de Marina (SEMAR) ha logrado recuperar 71 embarcaciones y 
localizar otras 297, tras el paso del huracán Otis en el puerto de Acapulco, Guerrero. Desde el 5 
de octubre, la SEMAR ha desplegado a ocho mil 377 elementos, dos buques multipropósito, dos 
patrullas oceánicas, dos dragas, cuatro embarcaciones defender, tres embarcaciones menores, 
cuatro motos acuáticas, un remolcador, seis helicópteros, cinco aviones y tres unidades de 
atención médica móviles. Además, se han repartido 129 mil 724 despensas, 669 mil 012 litros de 
agua y 19 mil 152 canastas básicas entre la población damnificada. También se han brindado 3 
mil 012 atenciones médicas, 3 mil 926 curaciones y procedimientos menores, 42 cirugías, 68 
hospitalizaciones, 253 sesiones de hemodiálisis y 25 traslados terrestres. 
 
Leer Es Poder // Recordemos 
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(2023-11-13, Fernando Garcia Ramirez, El Financiero, . 33)  

El artículo critica al presidente López Obrador por intentar anular el INE, el Poder Judicial y el 
Poder Legislativo, así como por su intento de controlar la libertad de expresión. También se le 
acusa de militarizar al país, corromper al Ejército y la Marina, y entregar la seguridad del país a 
elementos no capacitados. Se menciona que canceló la construcción del aeropuerto de Texcoco, 
lo que ha sido considerado como una decisión catastrófica. El artículo concluye instando a los 
votantes a recordar estos hechos al elegir a su próximo presidente. 
 
Reabren sucursales bancarias 

(2023-11-13, Édgar Juárez, El Economista, . 5)  

La reapertura de sucursales bancarias en Acapulco, México, continúa tras el paso del huracán 
Otis, que causó daños en 30 de las 86 sucursales en Guerrero. BBVA ha reabierto cuatro 
sucursales, mientras que Citibanamex ha trasladado su sucursal móvil a Acapulco Diamante. 
Banorte ha reanudado la operación de su sucursal Club de Golf Acapulco y ha puesto en 
funcionamiento dos sucursales móviles. HSBC ha reabierto su sucursal Dorado. Se han 
registrado 46 cajeros en funcionamiento en Guerrero, incluyendo 12 en Acapulco. Además, los 
clientes pueden realizar operaciones a través de corresponsales como Chedraui, Soriana y 
Financiera para el Bienestar. 
 
Destacan limpieza total en las avenidas 

(2023-11-13, Redacción, La Razón de México, . 12)  

El gobierno federal ha concluido al 100% los trabajos de limpieza de las principales avenidas de 
Acapulco tras el paso del huracán Otis en Guerrero, según un informe de las dependencias 
federales y estatales. El informe también confirma 48 personas fallecidas y 30 desaparecidas. La 
Secretaría de Marina ha registrado un avance del 34% en la retirada de basura y escombros en 
vías secundarias y espacios públicos. El PRI en el Senado ha pedido la creación de una Comisión 
Especial para el Seguimiento de la Reconstrucción en Acapulco para supervisar las tareas de 
reconstrucción tras el huracán. Además, se informa que 1.330 jóvenes inscritos en el programa 
Jóvenes Construyendo han sido enviados a ayudar en la limpieza y reconstrucción de Guerrero. 
 
Acapulco de cabeza 

(2023-11-13, Redacción, El Independiente, . 1,6)  

La Secretaría de Marina Armada de México (Semar) y la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC) están trabajando en la identificación y rescate de lanchas, yates y motores que se 
encuentran bajo el mar tras el paso del huracán Otis por Acapulco, Guerrero. Buzos 
especializados del Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas (ERUM) y del Agrupamiento 
Fuerza de Tarea Zorros están colaborando en las labores. Hasta ahora, se han rescatado 62 
embarcaciones hundidas por el huracán Otis en las bahías de Acapulco y Puerto Marqués. 
Además, el Aeropuerto de Acapulco reiniciará operaciones de aviación comercial y general para 
vuelos nacionales, cumpliendo con los estándares de seguridad requeridos. 
 
Genera frente frío 9, lluvia y granizadas en tres entidades 

(2023-11-13, 24 Horas, 24 Horas, . 11)  

El frente frío 9, ubicado sobre el Golfo de México, causará lluvias torrenciales y granizadas en 
Chiapas, Tabasco y Veracruz, entre otras entidades. La masa de aire frío asociada al frente 
provocará eventos de norte con rachas de 60 a 80 kilómetros por hora en el Istmo de 
Tehuantepec y oleaje de uno a tres metros de altura en las costas de Tamaulipas, Veracruz y el 
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Golfo de Tehuantepec. La Secretaría de Marina ha cerrado a la navegación mayor los puertos de 
Alvarado, Tuxpan y Veracruz por la presencia de vientos fuertes. En Veracruz, el frente frío 6 
causó inundaciones, deslaves y derrumbes, y se mantiene la vigilancia y atención a la población. 
 
NORMALISTAS DE AYOTZINAPA BLOQUEAN AUTOPISTA 

(2023-11-13, Redacción, Ceprovysa GRO (sitio), )  

Normalistas de Ayotzinapa bloquearon la carretera en el Parador del Marqués durante casi 5 
horas y retuvieron ocho camionetas de la Secretaría del Bienestar, que habían sido utilizadas 
para apoyar en el censo de damnificados por el huracán Otis en Acapulco. Sin embargo, cuando 
intentaban llevar las camionetas a la normal, un operativo policiaco lo impidió. Las camionetas 
fueron abandonadas y vandalizadas por los normalistas antes de retirarse. Entre las unidades se 
encontraba una propiedad de una empresa que presta servicios a instancias como Seguridad 
Pública, Protección Civil, Ejército y Marina. 
 
VIDEO | Inicia éxodo de habitantes de Acapulco a otras ciudades 

(2023-11-13, Redacción, Ofelia Espinoza, El Sol de Cuautla (sitio), )  

La falta de servicios básicos, como la luz y el agua, está llevando a los habitantes de Acapulco, 
Guerrero, a buscar refugio con familiares en otros estados. El huracán Otis ha dejado a la ciudad 
sin infraestructura y servicios esenciales, lo que ha obligado a muchos a abandonar el puerto. 
Sin embargo, la ayuda humanitaria ha sido insuficiente, lo que ha llevado a los residentes a 
intercambiar agua por alimentos. A pesar de la presencia del ejército mexicano y la Guardia 
Nacional, la situación en Acapulco sigue siendo precaria. 
 
¡En 10 días! Veracruz suma más de 20 homicidios iniciando noviembre: informe 

(2023-11-13, Diario de Xalapa, Fabiola González, Diario de Xalapa VER (sitio), )  

El informe preliminar del Centro Nacional de Información del SESNSP revela que Veracruz ha 
experimentado 27 homicidios dolosos en nueve municipios durante los primeros diez días de 
noviembre. Este análisis es realizado por un grupo interdisciplinario compuesto por la SSPC, 
SEDENA, SEMAR y la FGR. Los municipios más afectados son Córdoba y Juchique de Ferrer, 
con cinco homicidios cada uno. Además, Catemaco, Cuitláhuac y Gutiérrez Zamora 
experimentaron tres homicidios cada uno, mientras que el puerto de Veracruz registró dos 
asesinatos adicionales. Amatlán de los Reyes, Boca del Río y Xalapa también reportaron un 
homicidio cada uno. 
 
VIDEO | Morelenses auxilian a familiares de Acapulco 

(2023-11-13, Redacción, Ofelia Espinoza, El Sol de Cuernavaca (sitio), )  

La devastación causada por el huracán Otis ha llevado a muchos habitantes de Acapulco, 
Guerrero, a buscar refugio con familiares en otros estados, ya que la falta de servicios básicos 
como luz, agua, alimentos y medicamentos ha hecho que la vida en el puerto sea insostenible. 
La ayuda humanitaria ha sido lenta en llegar, y muchos residentes se han visto obligados a 
intercambiar botellas de agua por comida. A pesar de los esfuerzos de las organizaciones de 
ayuda, la situación sigue siendo desesperada para muchos en Acapulco. 
 
Invierte BC más de 8 mmdp en solo 2 años 

(2023-11-13, Yerson Martínez, La Voz de la Frontera BC (sitio), )  

La gobernadora de Baja California, Marina del Pilar Ávila Olmeda, ha invertido más de 8 mil 
millones de pesos en obras de infraestructura para el estado en sus dos años de gobierno. Esto 
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incluye el Viaducto Elevado en Tijuana, que se extenderá desde el aeropuerto hasta Playas de 
Tijuana. Además, se ha reducido la pobreza en un 9%, beneficiando a 339 mil personas, y se ha 
aumentado la protección de mujeres y niños víctimas de violencia. En el ámbito educativo, 470 
mil alumnos reciben apoyos como mochilas, lentes y uniformes. En salud, se han invertido más 
de 616 millones de pesos en infraestructura médica y equipamiento, incluyendo la construcción 
de un hospital general en Tijuana y un hospital de especialidades en Ensenada. 
 
Veracruz registró más de 20 homicidios en primeros 10 días de noviembre 

(2023-11-13, Diario de Xalapa, Fabiola González, El Sol de Córdoba (sitio), )  

Durante los primeros diez días de noviembre, Veracruz ha experimentado un aumento en los 
homicidios dolosos, con un total de 27 en nueve municipios. El informe preliminar del Centro 
Nacional de Información del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública 
(SESNSP) revela que la región central del estado es la más afectada por la violencia homicida. 
El análisis de medios, integrado en el informe nacional de seguridad, reporta 24 homicidios 
dolosos, de los cuales 19 afectaron a hombres, 1 a mujeres y 4 a personas no identificadas. Las 
autoridades de seguridad, incluyendo la Secretaría de Marina (SEMAR), están implementando 
medidas para reducir la violencia en el estado. 
 
Será histórica la «era obradorista»: Marina del Pilar al rendir su informe 

(2023-11-13, Redacción, La Jornada BC (sitio), )  

La gobernadora de Baja California, Marina del Pilar Ávila Olmeda, entregó su segundo informe 
de gobierno con la presencia del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador. Durante 
su informe, la gobernadora destacó los avances en movilidad, seguridad social y apoyo a mujeres 
en sus dos primeros años de gobierno. También mencionó el programa Respira y el puente 
elevado que conectará Playas de Tijuana con el Aeropuerto Internacional. El presidente López 
Obrador se comprometió a mantener la reducción del 50% al IVA y al impuesto sobre la renta en 
la frontera norte, así como a inaugurar las obras que el gobierno federal realiza en el estado. 
También prometió 13 cuarteles de la Guardia Nacional y un aumento salarial para los 
trabajadores de la educación y la salud. El presidente calificó a la gobernadora Marina del Pilar 
como "lo mejor que le ha pasado a este bello estado". 
 
Advierte investigador sobre grave afectación a océanos por actividad humana 

(2023-11-13, Redacción, El Noticiero de Colima COL (sitio), )  

El investigador Christian Daniel Ortega Ortiz de la Universidad de Colima dio una conferencia 
sobre la vida marina en el Museo Regional de Historia de Colima. Ortega destacó la importancia 
de los océanos, que cubren el 70% de la superficie terrestre y son el hábitat de millones de 
especies. Sin embargo, la actividad humana está causando desequilibrios en los océanos y la 
vida marina, como la contaminación por plásticos y petróleo, la pesca industrial y el tráfico 
marítimo. Ortega también mencionó la minería del fondo marino como una amenaza reciente. 
Señaló que estos problemas deben ser abordados a través de la educación y las políticas 
públicas. 
 
Transformación de Tabasco es irreversible: Carlos Merino 

(2023-11-13, Redacción, Tabasco Gob TAB (sitio), )  

El gobernador de Tabasco, Carlos Manuel Merino Campos, destacó la transformación irreversible 
del estado durante su mandato, resaltando proyectos como la construcción del puente vehicular 
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Grijalva II, que mejorará la fluidez vehicular hacia el Aeropuerto. También mencionó los trabajos 
de la Secretaría de Marina como parte del Plan Integral de Dragado, para prevenir daños durante 
la temporada de lluvias. Merino Campos enfatizó que esta transformación marca un antes y un 
después en la historia del estado. 
 
Genera frente frío 9 lluvias y granizadas en varios estados 

(2023-11-13, Redacción, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El frente frío 9, ubicado sobre el golfo de México, generará lluvias torrenciales y granizadas en 
Chiapas, Tabasco y Veracruz, entre otras entidades, según el Servicio Meteorológico Nacional. 
El fenómeno interactuará con canales de baja presión y humedad proveniente del Océano 
Pacífico. El evento de Norte con rachas de 60 a 80 km/h en el Istmo de Tehuantepec y oleaje de 
1 a 3 metros de altura en las costas de Tamaulipas, Veracruz y el Golfo de Tehuantepec 
mantendrá un ambiente matutino frío a muy frío con bancos de niebla en varias zonas del país. 
La Secretaría de Marina ha cerrado a la navegación mayor los puertos de Alvarado, Tuxpan y 
Veracruz debido a los vientos fuertes. 
 
¿Aplica el seguro si mi vehículo fue dañado por el huracán Otis en Acapulco? 

(2023-11-13, Redacción, Transporte GTO (Sitio), )  

El huracán Otis ha causado daños significativos en las agencias de autos de Guerrero, con el 
65% de las agencias en Acapulco destruidas. La Asociación Mexicana de Distribuidores de 
Automotores (AMDA) tiene registradas 21 empresas distribuidoras de autos en Acapulco, de un 
total de 32 en la entidad. Además, se estima que alrededor de 20,000 vehículos están asegurados 
en Acapulco, y las aseguradoras informaron que los autos con cobertura vigente por robo estarán 
cubiertos al 100% por los daños causados por el huracán. La AMIS, Asociación Mexicana de 
Instituciones de Seguros, ha proporcionado instrucciones para aquellos cuyos autos asegurados 
han sufrido daños por Otis. 
 
Golfo de California, santuario marino El Sudcaliforniano 

(2023-11-13, Redacción, Miradas (sitio), )  

El Golfo de California, también conocido como el otro México, es una región de Baja California 
Sur con aproximadamente 3,364 km de costas. Es una de las dos penínsulas más deseadas por 
turistas extranjeros, debido a su geografía, historia, oceanografía, deporte náutico y turismo. El 
Golfo de California es conocido por su rica vida marina, incluyendo ballenas, delfines y leones 
marinos. La pesca deportiva es una actividad popular en la región, que cuenta con puertos donde 
se puede disfrutar de la pesca del día. Sin embargo, la pesca comercial se ve amenazada por la 
pesca ilegal y la sobreexplotación de los recursos marinos. El Golfo de California es un refugio 
para la pesca y la reflexión, y es un lugar imprescindible para los amantes del mar. 
 

CMIC 
 
Importante participación de constructores en el progreso de Tampico 

(2023-11-13, Redacción, La Red TAMP (Sitio), )  

El Presidente municipal Chucho Nader destacó la importancia de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) en la transformación de Tampico durante la 
conmemoración del 48 aniversario de la CMIC. Nader resaltó la gestión de la actual mesa 
directiva de la CMIC, liderada por Gerardo Olguín López, y agradeció la colaboración de los 
empresarios constructores de la CMIC en el desarrollo de importantes obras públicas en la 
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ciudad. El mandatario también destacó la contribución de la CMIC a programas de bienestar para 
grupos vulnerables. 
 
Entrega Tampico reconocimiento a constructores por aniversario 48 de la CMIC 

(2023-11-13, Redacción, El Diario de Nuevo Laredo TAMPS(Sitio), )  

El presidente municipal de Tampico, Chucho Nader, asistió a la conmemoración del 48 
aniversario de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). En su discurso, 
Nader destacó la importancia de la participación de los constructores en la transformación de 
Tampico. Además, agradeció a la CMIC por su trabajo en la construcción de infraestructura en la 

ciudad, incluyendo la Plaza de la Libertad, el Parque Bicentenario y la Plaza de la República. 
Nader señaló que la CMIC ha sido una aliada en el desarrollo de la ciudad, contribuyendo con la 
construcción de obras como el Centro de Convenciones y la remodelación de la calle Altamira. 
 
Puerto de Altamira cerrará 2023 con nuevos proyectos en operación: Comce 

(2023-11-13, Redacción, Vnexplorer CDMX (sitio), )  

El puerto de Altamira en México se prepara para varios proyectos, incluyendo la conclusión de la 
terminal de almacenaje de combustibles por Valero, la ampliación de las empresas ATP e IPM, y 
la apertura de un espacio multimodal de GT Logística. Estas inversiones, que suman más de 2.7 
mil millones de dólares, crearán oportunidades para los sectores productivos de la región. Felipe 
Pearl Zorrilla, presidente del Consejo Mexicano de Comercio Exterior (Comce), presentó estos 
proyectos a la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). Se espera que la 
terminal de Valero esté en operaciones para el primer trimestre del próximo año. La terminal 
multimodal de GT Global se inaugurará en diciembre, y otros proyectos incluyen la planta de 
licuefacción de gas de New Fortress Energy y la proveeduría para el campo Trión en el Golfo de 
México. 
 
Reconoce Chucho Nader participación de la industria de la construcción en el progreso 
de Tampico 

(2023-11-12, Redacción, El Gráfico TAMPS (sitio), )  

El presidente municipal de Tampico, Chucho Nader, reconoció la importancia de la participación 
de los constructores en la transformación de la ciudad durante la conmemoración del 48 
aniversario de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). Durante los 
últimos cinco años, se ha desarrollado una importante obra pública, incluyendo la pavimentación 
de más de 600 cuadras, en colaboración con los constructores de Tampico y la zona conurbada, 
muchos de los cuales están afiliados a la CMIC. Nader destacó la gestión de la actual mesa 
directiva de la CMIC, dirigida por Gerardo Olguín López, y reafirmó su compromiso de seguir 
trabajando de la mano de la iniciativa privada para impulsar acciones y obras que beneficien a 
las familias tampiqueñas. 
 
Para elevar competitividad, Puebla tendrá clúster de la construcción 

(2023-11-12, Redacción, Sintesis (sitio), )  

La Secretaría de Economía de Puebla ha comenzado la integración del "Clúster de la Industria 
de la Construcción" para promover la competitividad y productividad del sector. El titular de la 
dependencia, Ermilo Barrera Novelo, destacó la importancia de esta industria en términos de 
empleo e inversión. El programa de caracterización e integración de clústeres es parte de la 
política de desarrollo económico y progreso social del estado, basada en la economía de la 
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colaboración y el impulso a la competitividad y productividad de los principales sectores 
industriales. La reunión contó con la participación de la Cámara Mexicana de Industria de la 
Construcción (CMIC) y otros actores del sector. 
 

CMIC ESTATALES 
 
VUELVE SONORA A ALBERGAR COMPETENCIA INTERNACIONAL 

(2023-11-13, Redacción, Expreso SON (sitio), )  

El apoyo para los damnificados del huracán Otis, de categoría 5, sigue fluyendo desde las 
diversas entidades federativas y el estado de Sonora ha aportado un total de 111 toneladas de 
ayuda. Los víveres para las familias de la costa de Guerrero se han canalizado a través del DIF 
Sonora y a las 70 toneladas que anunció el gobernador Alfonso Durazo Montaño a finales del 
mes pasado se sumaron 41 que fueron aportadas por la ciudadanía y el empresariado sonorense. 
Entre las Cámaras se solidarizaron con los damnificados se encuentran Canirac, Canacintra 
Hermosillo, CMIC Sonora, Canaco Servytur, Canacope Hermosillo, la Asociación Mexicana de 
Hoteles y Moteles de Sonora y Ammje Hermosillo. 
 
Entrega Gobierno de Sonora 111 toneladas de ayuda a familias afectadas en Guerrero por 
huracán Otis 

(2023-11-13, Redacción, Marquesina (Sitio), )  

El Gobierno de Sonora, a través del DIF Sonora, ha entregado 111 toneladas de víveres a la 
Secretaría de Marina para las familias de la Costa de Guerrero afectadas por el huracán Otis. El 
Gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, informó que esta entrega se suma a la de 70 toneladas 
realizada a finales de octubre. La directora del DIF Sonora, Lorenia Valles Sampedro, agradeció 
a las personas y organizaciones que colaboraron en la recolección de víveres, incluyendo a CMIC 
Sonora. La ayuda incluye agua embotellada, alimentos no perecederos, artículos de higiene 
personal, insumos médicos, herramientas de construcción y materiales de limpieza. 
 
Industria de la construcción, un sector que está viendo envejecer a su fuerza laboral 
(2023-11-13, Redacción, Baúl del Sol YUC (sitio), )  

El presidente de CMIC Yucatán, Raúl Asís Monforte González, destaca la importancia de adoptar 
tecnología de punta en la industria de la construcción para enfrentar la falta de obreros calificados. 
A medida que la fuerza laboral envejece, es necesario atraer y formar a jóvenes talentosos en 
oficios como albañiles, electricistas y plomeros. Sin embargo, la industria de la construcción ha 
experimentado un crecimiento de productividad anual del 1%, en comparación con el 3.6% de la 
industria manufacturera. Monforte González enfatiza la necesidad de adoptar avances 
tecnológicos para incrementar la productividad y cerrar la brecha entre los empleos necesarios y 
los disponibles. 
 
Prevalece rezago en la construcción de vivienda de interés social en Edomex 

(2023-11-13, Sandra Hernández, El Sol de Toluca (sitio), )  

En el Estado de México, existen desarrolladores de vivienda que demoran más de un año en la 
obtención de permisos para poder construir nuevos fraccionamientos, por lo que ante dicha 
realidad, los constructores se reunirán con la delegación estatal del Infonavit, para abordar éste 
y otros temas de interés para este sector. Tras adelantar lo anterior, Jalil Hernández, ex 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), en la entidad, 
llamó a las autoridades estatales y municipales correspondientes con el propósito de que puedan 
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reducir dichos tiempos, ya que en los últimos años se registra un importante y preocupante rezago 
en la edificación de vivienda de interés social.  
 
Sonora necesita más apoyo de López Obrador 

(2023-11-13, Redacción, Para los de a Pie SON (sitio), )  

Un factor importante para la atracción de inversiones ahora que está de moda el nearshoring, es 
la paz laboral, y el gobernador Durazo reconoce la participación de la CTM para evitar huelgas o 
paros locos que espantan las inversiones, por ello en días pasados participó en el XIX Congreso 
Estatal Ordinario de la CTM de Sonora, donde fue reelecto el líder Javier Villarreal Gámez, en el 
que destacó el potencial tecnológico y la mano de obra calificada con la que cuenta el Estado 
para atraer mayor inversión y empleo.  El gobernador Durazo ha mantenido una muy buena 
relación con los factores de la producción, pues además de acompañar al líder cetemista en su 
informe de labores y en la asamblea estatal, también ha participado en diversos eventos del 
sector privado, como fue el Encuentro de Negocios 2023 organizado por Canacintra, Index y la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Sonora. 
 
Medicamentos y fórmula para bebés, escasos en centros de acopio 

(2023-11-12, El Sol de Cuernavaca, Valeria Díaz, El Sol de Cuautla (sitio), )  

Armando Núñez Iragorri, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), informó que los medicamentos y la fórmula para bebés son los productos más solicitados 
por los afectados por el huracán Otis en Acapulco. Sin embargo, los centros de acopio no tienen 
suficiente suministro. La CMIC ha establecido centros de acopio en distintos estados, incluyendo 
Morelos, donde se necesitan víveres y medicamentos. Alejandra Salcido, presidenta de la 
Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios a nivel nacional, pidió a la población 
contribuir a la causa para cubrir las necesidades básicas de los damnificados. 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Asaltan a balazos en la Mexico-Qro. 
(2023-11-13, Benito Jiménez, Reforma, . 1)  

A pesar de la presencia de la Guardia Nacional, el crimen organizado continúa asaltando 
camiones de carga en la autopista México-Querétaro. Los delincuentes utilizan varios vehículos 
para seguir a las unidades de carga y provocar tráfico y "accidentes" para detener los camiones 
y robar la carga. Las empresas de seguridad alertan sobre la falta de intervención de la Guardia 
Nacional y sospechan de su posible involucramiento en los robos. 
 
Advierten poca capacitación de controladores aéreos 

(2023-11-13, Antonio López, El Universal, . 1,4)  

La capacitación de controladores aéreos en México es insuficiente y poco supervisada, lo que 
pone en riesgo la seguridad y aumenta la posibilidad de accidentes. Actualmente, basta con 
haber estudiado el bachillerato y tomar un curso de dos años para trabajar como controlador 
aéreo en México, lo cual es considerado insuficiente por expertos en aviación. Además, se han 
detectado irregularidades en la asignación de plazas a personas sin formación sólida en la 
materia. 
 
Morena confía en su poderío rumbo a 2024 

(2023-11-13, Leticia Robles de la Rosa, Excélsior, . 1,4)  
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Según encuestas encargadas por el partido Morena, se espera que ganen las elecciones de 2024 
de manera holgada, incluso en estados dominados por la oposición. El partido ha experimentado 
un crecimiento electoral en los últimos años y ha ganado el 73.9% de las elecciones en las que 
ha participado. Sin embargo, sus aliados políticos, el Partido Verde y el Partido del Trabajo, corren 
el riesgo de perder el registro debido a su bajo desempeño en las encuestas. 
 
Sheinbaum propone a empresarios de NL plan energético de 30 años 

(2023-11-13, Fernanda Murillo, Milenio Diario, . 1,26,27)  

Claudia Sheinbaum está trabajando en un plan energético para los próximos 30 años en México, 
con el objetivo de acelerar la transición hacia fuentes de energía renovable. También destacó la 
importancia de una Comisión Federal de Electricidad (CFE) fuerte y permitir la inversión pública 
y privada en el sector. Sheinbaum también subrayó la necesidad de una inversión ordenada que 
beneficie a la industria nacional y mejore los salarios de los trabajadores. 
 
Éxito de la vacuna cubana Abdala, pese a campaña en contra 

(2023-11-13, Ángeles Cruz Martínez, La Jornada, . 1,16)  

Cuba ha logrado evitar muertes por COVID-19 durante 18 meses gracias a las vacunas que ha 
desarrollado. La vacuna Abdala, producida en la isla, ha demostrado ser eficaz contra diferentes 
variantes del virus y su fecha de caducidad alcanza los dos años. Aunque aún no ha sido 
certificada por la OMS, es el único biológico disponible en México para la temporada de invierno. 
 
'No habrá recortes continuos en tasa de Banxico' 
(2023-11-13, Enrique Quintana, El Financiero, . 1,4)  

La gobernadora del Banco de México, Victoria Rodríguez Ceja, afirmó que es probable que en 
próximas reuniones se discuta la posibilidad de reducir la tasa de referencia debido a la mejora 
en el panorama inflacionario del país. Sin embargo, señaló que los ajustes serán graduales y no 
necesariamente se dará un ciclo de bajas continuas. Además, mencionó que la meta de inflación 
del 3% se alcanzará a mediados de 2025. 
 
Reconstrucción de Acapulco avanza paso a paso, no sin imponderables 

(2023-11-13, Diego Badillo, El Economista, . 1,4,5)  

Después del paso del huracán Otis en la costa de Guerrero, se espera un aumento en la 
propagación de enfermedades como el dengue, zika y chikungunya, así como enfermedades 
gastrointestinales, respiratorias y de la piel. Se enfatiza la necesidad de una respuesta adecuada 
en términos de atención médica, abastecimiento de agua potable, saneamiento e higiene, 
vacunación y medidas de protección contra vectores. También se destaca la importancia de no 
descuidar la salud mental de la población afectada, ya que pueden surgir casos de estrés 
postraumático. 
 
Surgen al menos 20 grupos criminales durante la 4T 

(2023-11-13, Rivelino Rueda, El Sol de México, . 1,4)  

En los últimos cuatro años, han surgido al menos 20 nuevos grupos criminales en México, según 
los informes de seguridad presentados en las conferencias matutinas del presidente López 
Obrador. Estos grupos incluyen cárteles del narcotráfico, células afiliadas y bandas dedicadas al 
robo de hidrocarburos. Algunos de los nuevos grupos mencionados son el Cártel Nuevo Imperio, 
el Cártel de San Luis Potosí Nueva Generación y el Cártel Independiente de Colima. El presidente 
López Obrador ha afirmado que estos grupos son herencia de administraciones anteriores. 
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Estiman llegada de 40 mil mdd por nearshoring 

(2023-11-13, Yazmín Zaragoza, El Heraldo de México, . 1,18)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) estima que la inversión 
extranjera directa en México aumentará a 40 mil millones de dólares en 2023, impulsada por la 
relocalización de empresas y el interés de compañías de Alemania y Estados Unidos. Sin 
embargo, persiste la incertidumbre debido a problemas como la falta de Estado de Derecho y la 
escasez de parques industriales. México debe cumplir con los requisitos del Tratado de Libre 
Comercio con Estados Unidos y Canadá (T-MEC) para atraer nuevas inversiones. 
 
Se acomoda el tablero 

(2023-11-13, Ruben Zermeño, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12)  

El tablero político rumbo a las elecciones de 2024 comienza a definirse con la definición de las 
candidaturas de Morena a las gubernaturas y la inscripción de los aspirantes de MC a la 
presidencia. Aunque podrían haber cambios y rompimientos en los próximos días, Morena se 
pone en ventaja sobre la oposición. 
 
Acechan problemas de salud a Acapulco 

(2023-11-13, Rodrigo Cerezo, 24 Horas, . 1,3)  

Después del impacto del huracán Otis en Acapulco, se prevé que la restauración del nivel de 
salud en el puerto tomará de 2 a 3 años, debido a la gran cantidad de basura, escombros y agua 
insalubre que hay en la zona. Expertos advierten sobre la posibilidad de resurgimiento de 
enfermedades como la fiebre amarilla, cólera, difteria y dengue. Se insta a fortalecer programas 
de atención a la salud y protocolos de higiene y sanitización para prevenir la propagación de 
enfermedades. 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Desde El Piso De Remates // Recompra de Bonos Mexcat por 993.2 mdd 

(2023-11-13, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El Fideicomiso del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México Mexcat ha lanzado una oferta 
de recompra de bonos por un monto de 993.2 millones de dólares, con vencimiento en 2026, 
2028, 2046 y 2047. La oferta se espera que tenga una buena respuesta de los inversionistas, ya 
que se realizará a la par y no se espera una pérdida de valor. La oferta podría ser una respuesta 
a la presión de la Semar, que busca quedarse con los recursos del TUA. 

 

El expresidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar, ha renunciado 
antes de que terminara su periodo para unirse al equipo de Claudia Sheinbaum. Aunque la 
Constitución establece que los ministros sólo pueden renunciar por causas de fuerza mayor, 
Zaldívar considera que sus aspiraciones políticas son una causa de fuerza mayor. 

 

Leonardo Lomelí Vanegas ha sido nombrado rector de la UNAM, siendo el primer economista en 
ocupar el cargo. Lomelí Vanegas ha destacado la importancia del diálogo y la cooperación con 
el gobierno federal para el bien del país. Sin embargo, el presidente López Obrador ha criticado 
a Lomelí Vanegas por pertenecer a un grupo que ha avalado la política neoliberal. 
 
Nombres, Nombres Y... Nombres // Ven salarios mínimos entre15% y18 % por elecciones, 
golpe a pymes y más informalidad 
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(2023-11-13, Alberto Aguilar, La Prensa, . 20)  

El gobierno de México está considerando aumentar el salario mínimo en 2024, lo que sería la 
última alza durante el mandato del presidente Andrés Manuel López Obrador. Expertos sugieren 
un aumento del 5% o del 18%, mientras que la IP Coparmex apuesta por un incremento del 12%. 
Sin embargo, las pequeñas y medianas empresas, que constituyen el 90% de las compañías, 
podrían enfrentar dificultades para manejar el aumento, lo que podría aumentar la informalidad 
laboral. En otros temas, la Sedena utilizará aviones Embraer ERJ para 50 pasajeros, pintados 
con el logo de Mexicana, en el aeropuerto de Tulum, a través de un convenio con TAR. Además, 
a partir de diciembre se sumarán al decreto de regularización de vehículos "chocolate" los 
provenientes de Asia y Europa que se comercializan en EU y Canadá. 
 
Escupirle a la Constitución 

(2023-11-13, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 10)  

El autor argumenta que la elección del 24 de julio en México pone en peligro la supervivencia del 
arbitraje constitucional. El presidente López Obrador ha decidido imponer su agenda de 
destrucción a su sucesora, buscando eliminar las autonomías constitucionales y atar el tribunal 
constitucional y los órganos electorales a la lógica de las elecciones. La aprobación de la reforma 
constitucional propuesta por López Obrador sería la muerte de los equilibrios esenciales de la 
democracia, lo que amenaza la democracia constitucional. La renuncia del ministro Arturo 
Zaldívar a la Suprema Corte de Justicia es vista como una traición a un poder amenazado y a la 
Constitución, y una violación de la responsabilidad constitucional. 
 
La Quinta Transformación // La definición de Ebrard 

(2023-11-13, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

Marcelo Ebrard, exaspirante a la candidatura presidencial de Morena, perdió trascendencia 
política tras su derrota en las elecciones internas de su partido. Su decisión de unirse a otro 
partido o crear su propia corriente dentro o fuera de Morena ya no tendrá el mismo impacto que 
antes. Si se mantiene en Morena, habrá sucumbido a las amenazas del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, si se une a Movimiento Ciudadano será en calidad de espectador, y si 
crea su propia corriente, será pequeña y sin estructura, ya que la mayoría de sus seguidores le 
dieron la espalda. Su derrota parece haberle costado su peso político. 

 

Mexicana de Aviación, empresa del Ejército, comenzará sus operaciones con un avión rentado a 
otra aerolínea, ya que no se pudo encontrar un arrendador del Boeing 737-800, como prometió 
el presidente Andrés Manuel López Obrador. La aeronave que utilizará es un Embraer 145 de 50 
asientos que formaba parte de la flota de la línea regional TAR. Esta decisión podría generar una 
mejor rentabilidad para la empresa, ya que comenzar con aviones más grandes habría resultado 
en un factor de ocupación muy bajo. 

 

Los terrenos de la cantera Calica, propiedad de Vulcan Materials, podrían ser declarados área 
natural protegida mediante un decreto presidencial si no se alcanza un acuerdo con la empresa. 
Aunque se había logrado un acuerdo con Vulcan en abril de 2022, este se vino abajo debido a la 
presión de los intereses turísticos de la zona. Ahora, Vulcan mantiene un litigio internacional y 
podría iniciar otro en el marco del T-MEC si los predios se declaran área natural protegida. La 
decisión de declarar los terrenos como área natural protegida se busca poner en la mesa de las 
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delegaciones de México y Estados Unidos durante el encuentro entre los presidentes López 
Obrador y Biden. 
 
La indecencia 

(2023-11-13, Denise Dresser, Reforma, . 11)  

El ministro de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar, ha renunciado a su cargo para unirse al equipo 
de campaña de la candidata presidencial, María Elena Álvarez-Buylla. Esta decisión ha sido 
criticada, ya que Zaldívar ha abandonado su posición de defensor de la Constitución para 
convertirse en un "palero" del presidente. Zaldívar ha sido acusado de traicionar su propia 
trayectoria y principios, convirtiéndose en un político más interesado en asegurar su 
subordinación al partido-gobierno que en mejorar la justicia. 
 
Nombres, Nombres y ... Nombres // Ven salarios mínimos entre 15% y 18% por elecciones, 
golpe a pymes y más informalidad 

(2023-11-13, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 16)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador está preparando una propuesta para aumentar el 
salario mínimo en 2024, en lo que será su última alza antes de las elecciones. La Secretaría del 
Trabajo y Previsión Social (STPS) ha sugerido un aumento del 20%, mientras que la IP Coparmex 
ha propuesto un aumento del 12%. Las empresas, especialmente las pymes, se enfrentan a un 
aumento de costos laborales que puede llevar a la informalidad. Por otro lado, la Sedena utilizará 
aviones Embraer ER) para 50 pasajeros, pintados con el logo de Mexicana, en la inauguración 
del aeropuerto de Tulum el 2 de diciembre. Además, se ha aprobado la regularización de 
vehículos "chocolate" provenientes de Asia y Europa que se comercializan en Estados Unidos y 
Canadá, a petición de usuarios de BC. Por último, las ventas de camiones han aumentado debido 
a la demanda insatisfecha acumulada desde 2020. 
 
juegos De Poder // El bastón es de quien lo trabaja 

(2023-11-13, Leo Zuckermann, Excélsior, . 11)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, entregó un "bastón de mando" a Claudia 
Sheinbaum, virtual candidata presidencial de Morena, aparentemente transfiriendo el liderazgo 
del partido. Sin embargo, la reciente nominación de Claudia Brugada como candidata a la 
Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México en lugar de Omar García Harfuch ha generado 
dudas sobre si Sheinbaum realmente tiene el poder de tomar decisiones. Aunque Sheinbaum 
apoyó a Harfuch, el partido decidió nominar a Brugada, citando la obligación de las autoridades 
electorales de designar a cinco mujeres de los nueve candidatos a gobernador. Esta decisión 
debilita a Sheinbaum y sugiere una incapacidad para operar políticamente en beneficio de sus 
preferencias. A pesar de recibir el bastón de mando, Sheinbaum debe demostrar habilidades de 
estrategia y operación política para ganar poder real. 
 
Historias de NegoCEOs // Sheinbaum 2024: su apuesta por recuperar a la IP 

(2023-11-13, Mario Maldonado, El Universal, . 8)  

Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de Morena, ha iniciado una operación cicatriz con la 
Iniciativa Privada (IP) y los medios de comunicación, sectores que han sido agraviados por el 
presidente López Obrador. Sheinbaum ha buscado recuperar la confianza de estos sectores, que 
son clave para su gobierno, a través de reuniones con empresarios y desayunos con Alfonso 
Romo, exjefe de la Oficina de la Presidencia. Esta operación cicatriz es crucial para Sheinbaum, 
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ya que la clase media capitalina ha mostrado descontento con los gobiernos de izquierda y podría 
afectar las elecciones de 2024. 
 
Estrictamente Personal // La marioneta del Presidente 

(2023-11-13, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 40)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, otorgó más poder a su vocero, Jesús 
Ramírez Cuevas, que a Claudia Sheinbaum, a quien había elegido para sucederlo. Ramírez 
Cuevas persuadió a López Obrador de respaldar a Clara Brugada en la candidatura para el 
gobierno de la Ciudad de México, en lugar de Omar García Harfuch, el delfín de Sheinbaum. Esta 
decisión muestra la falta de poder de Sheinbaum y la discrecionalidad utilizada para humillarla. 
Los resultados de las encuestas de Morena sobre las nominaciones en las nueve gubernaturas 
que se pondrán en juego el próximo año también muestran una falta de uniformidad en el método 
utilizado para decidir las candidaturas. 
 
Activo Empresarial // Mexicana, más pequeña con Embraer, y sus prisas para el 1 de 
diciembre 

(2023-11-13, José Yuste, Excélsior, . 2)  

La aerolínea Mexicana, propiedad de la Secretaría de la Defensa Nacional de México, ha 
arrendado aviones Embraer 145 a la aerolínea regional TAR en lugar de los Boeing 737-800 que 
se habían anunciado previamente. Mexicana ha tenido dificultades para obtener el Certificado de 
Operador Aéreo y no ha podido vender boletos ni hacer reservas para sus vuelos. A pesar de las 
ventajas competitivas que tiene como aerolínea estatal, incluyendo el apoyo presupuestario, la 
falta de los aviones Boeing prometidos plantea desafíos para su lanzamiento. 
 
Día con Día // “La plaza purifica” 

(2023-11-13, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El presidente López Obrador ha humillado públicamente a Claudia Sheinbaum, la candidata de 
Morena a la Ciudad de México, al negarle el apoyo para postular a Omar García Harfuch. 
Sheinbaum fue ridiculizada en un mitin en el estadio de futbol del Cruz Azul, que estaba vacío, y 
luego en la Arena México, donde los partidarios de Clara Brugada, la rival de García Harfuch, la 
abuchearon y casi no la dejaron hablar. Esta humillación pública demuestra que el presidente es 
el verdadero poseedor del bastón de mando, y que Sheinbaum no tiene autoridad real. 
 
Coordenadas // Lo que me dijo la gobernadora del Banxico 

(2023-11-13, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

El Banco de México (Banxico) ha cambiado su perspectiva de mediano plazo para las tasas de 
interés, reemplazando la frase "tiempo prolongado" por "un cierto tiempo". Según la gobernadora 
del Banxico, Victoria Rodríguez Ceja, este "cierto tiempo" se refiere a 2023. Si la reducción de la 
inflación continúa, podría considerarse una revisión en la primera reunión del próximo año. 
Rodríguez Ceja también advirtió que una eventual reducción de las tasas será gradual y 
discontinua. La mayoría de los especialistas estiman que la primera reducción de la tasa objetivo 
del Banxico ocurrirá entre marzo y abril de 2024. 
 
La Gran Depresión // El plato fuerte de la cumbre, en San Francisco 

(2023-11-13, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 11)  

La relación más tensa e importante para Estados Unidos en este momento es con China, ya que 
es su tercer socio comercial y una potencia económica comparable a la economía 
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estadounidense. Un encuentro entre el presidente estadounidense Joe Biden y el líder chino Xi 
Jinping esta semana podría ayudar a estabilizar la relación, aclarar malentendidos y abrir nuevas 
líneas de comunicación. Este encuentro es parte de la cumbre del Foro de Cooperación 
Económica Asia-Pacífico, que comenzó este fin de semana. 
 
Bitácora Del Director // Morena renuncia a la clase media 

(2023-11-13, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El presidente López Obrador ha vetado a Omar García Harfuch como candidato a la Jefatura de 
Gobierno de la Ciudad de México, dejando a Claudia Sheinbaum sin su favorito para el puesto. 
A pesar de ser el segundo aspirante con mayor porcentaje de triunfo en las encuestas de Morena, 
García Harfuch fue retirado de la candidatura para cumplir con la cuota de paridad de género. 
Esta decisión muestra el poder del presidente sobre Sheinbaum y su deseo de mostrar que él es 
quien realmente manda. La estrategia de López Obrador es apostar por la base morenista para 
retener la capital, a pesar de la pérdida de la clase media en las elecciones intermedias de 2021. 
 
Veranda // Castro, Bad Santa, vs. los empresarios de Los Cabos 

(2023-11-13, Carlos Velázquez, Excélsior, . 4)  

Durante el segundo informe del presidente municipal de Los Cabos, Óscar Leggs, el gobernador 
de Baja California Sur, Víctor Castro, criticó a los empresarios por no contribuir lo suficiente a la 
equidad y justicia social en la región. Algunos empresarios se levantaron y se fueron, mientras 
Castro les instó a pensar en la gente que vive en los arroyos en caso de un huracán. Al salir, 
Castro tuvo un acalorado intercambio de palabras con Eduardo Sánchez Navarro, presidente de 
Grupo Questro, quien afirmó que algunos empresarios están trabajando en beneficio de la gente. 
Castro criticó la falta de transparencia en el Fideicomiso de Turismo de Los Cabos y acusó al 
sector privado de beneficiarse de la riqueza del pueblo sin beneficiar a la gente que vive en la 
pobreza. 
 
Corporativo // Mafias en Chicoasén II 
(2023-11-13, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19)  

El proyecto de modernización de la central hidroeléctrica Chicoasén II en Chiapas, encabezado 
por la Comisión Federal de Electricidad (CFE), podría verse afectado por mafias internas que se 
benefician de la contratación de servicios básicos. Los señalamientos apuntan a Aldo Hernández 
Ramos, encargado de adquisiciones, y sus colaboradores Hugo Ariel Guerrero Dorantes y 
Nephtali Rafael Bañuelos Castañeda, quienes a través de empresas fachada se adjudican 
contratos lucrativos. Estas prácticas podrían perjudicar un proyecto estratégico para aumentar la 
producción de energías limpias. El proyecto Chicoasén II, que requerirá una inversión de 414 
millones de dólares, se espera que entre en funcionamiento en 2025. 
 
Cuenta Corriente // 1 de junio 2024: Citi y Banamex 

(2023-11-13, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

Citigroup's CEO, Jane Fraser, has announced a program of administrative simplification and job 
cuts, raising uncertainty about the future of the company's operations in Mexico. However, it 
seems that the additional adjustment efforts will not affect the Mexican operation, which has been 
growing steadily. The separation of Banamex, a subsidiary of Citigroup, is expected to be 
completed by mid-2023, followed by a primary stock offering in 2025. The separation will require 
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significant investment and technological upgrades, with the goal of enabling Banamex to compete 
in the Fintech world. 
 
Análisis Superior // Cadena de inconsecuencias 

(2023-11-13, David Páramo, Excélsior, . 3)  

La Secretaría de Hacienda ha lanzado una oferta para comprar bonos denominados Mexcat, que 
fueron emitidos para financiar la construcción del aeropuerto de Texcoco. Esta oferta es parte de 
los esfuerzos del gobierno para recomprar los 4.2 mil millones de dólares que aún quedan en el 
mercado. Sin embargo, esta medida ha generado un debate, ya que los bonos están garantizados 
con el TUA del AICM, lo que ha generado problemas para la terminal de la Ciudad de México. 
Por otro lado, el programa de regularización de vehículos ilegales, robados, reconstruidos y de 
desecho, conocidos como vehículos "chocolate", ha regularizado 1.87 millones de unidades 
desde marzo de 2020, lo que representa el 94% de los vehículos vendidos en el mercado 
nacional. Esto ha creado una competencia desleal para los vehículos que pagan impuestos y 
cumplen con las condiciones ambientales. Además, la secretaria de Seguridad y Protección 
Ciudadana ha anunciado que a partir de diciembre también podrán importarse vehículos 
producidos en Asia o Europa por esta vía. Por último, se ha expresado preocupación por la 
justificación de la rapiña en Acapulco por parte de Abelina López y por los insultos del gobernador 
de Baja California Sur, Víctor Castro, a la iniciativa privada. 
 
Ricos y Poderosos // Huachigas, impunidad y riesgo 

(2023-11-13, Marco Antonio Mares, El Economista, . 31)  

El robo de gas LP, conocido como huachigas o gaschicol, está creciendo en México, con un 
estimado de 75 mil toneladas de gas robadas este año, lo que representa pérdidas económicas 
de más de 70 mil millones de pesos. El 95% de este robo se concentra en los estados de 
Veracruz, Estado de México, Puebla, Hidalgo y Tlaxcala. Las bandas delictivas se han 
especializado en el robo y comercialización de gas, creando una cadena clandestina que 
representa un riesgo para los consumidores y distribuidores ilegales. La falta de acción y 
coordinación entre las autoridades ha permitido el crecimiento de este mercado ilícito. 
 
Duda Razonable // Perdimos a un buen policía 

(2023-11-13, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

El proceso interno de Morena para seleccionar a sus candidatos para las gubernaturas ha 
concluido, con Clara Brugada en lugar de Omar García Harfuch para la Ciudad de México. 
Aunque el proceso fue relativamente tranquilo, la elección de García Harfuch, un profesional de 
la seguridad, fue una mala decisión política, ya que no tenía experiencia en campañas 
electorales. A pesar de las acusaciones e insultos, García Harfuch no será secretario de 
Seguridad federal si Sheinbaum es presidenta, ya que ese puesto ya está ocupado. 
 
Tolvanera // ¿Espejismo o espejismo? 

(2023-11-13, Roberto Zamarripa, Reforma, . 11)  

Morena, el partido político en el poder en México, ha designado a sus candidatos a gobernadores 
para las próximas elecciones mediante una tensa negociación. Según las encuestas internas del 
partido, Morena no tiene rivales en ninguno de los nueve estados en los que se celebrarán 
elecciones. Sin embargo, las encuestas también revelan datos contradictorios, como altas tasas 
de aprobación para gobernadores de otros partidos en estados donde Morena tiene una alta 
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intención de voto. La cuota de género también ha sido un factor importante en las candidaturas 
de Morena. 
 
Jaque Mate // Cuotas de género 

(2023-11-13, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10)  

El partido Morena ha decidido postular a Clara Brugada como candidata a la alcaldía de la Ciudad 
de México, a pesar de que Omar García Harfuch ganó la encuesta por casi 14 puntos 
porcentuales. Este proceso de selección basado en encuestas es criticado por no ser 
democrático, ya que no se elige a los gobernantes por voto libre y justo. Además, las cuotas de 
género aplicadas en este proceso son cuestionadas, ya que se considera que descalifican a las 
mujeres y no representan un verdadero triunfo de equidad. 
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